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SAÚDE FEMININA 

Reforço na prevenção 
do câncer no 
‘Março Lilás’ 

Livro traça histórico 
da Capoeira no 

Amazonas 

Programa de 
capacitação para 
migrantes e refugiados 

Baixa na aplicação 
de vacinas contra 
dengue 

O governador Wilson 
Lima realizou, nesta 
segunda-feira (4), a 
entrega de mais qua-
tro Terminais Fluviais 
no Amazonas, des-
ta vez para atender 
quatro comunidades 
indígenas de reser-
vas sustentáveis. O 
objetivo é melhorar o 
embarque e desem-
barque de turistas 
nessas áreas, auxi-
liando no desenvolvi-
mento econômico por 
meio do incentivo ao 
turismo.
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Entrega de terminais fluviais 
para atender comunidades indígenas 



Manaus, terça-feira 5 de março de 2024

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

Primeiro órgão do país 
a apresentar práticas 
garantidoras para que 
todos tenham igualda-

de de tratamento e de opor-
tunidades, o Senado entra em 
seu terceiro biênio do Plano 
de Equidade de Gênero e Raça 
(Pger). O lançamento da pro-
posta, que será desenvolvida 
em 2024-2025, ocorreu nesta 
segunda-feira (4), em audiência 
na Comissão de Direitos Huma-
nos (CDH).

Ao demonstrar a satisfação 
pelo terceiro Plano de Equidade, 
o presidente da CDH, senador 
Paulo Paim (PT-RS), destacou 
o significativo lançamento na 
semana de comemoração pelo 
Dia da Mulher, na sexta-feira (8). 
Ele lembrou ainda a aprovação 
pelos senadores, no ano passa-
do, de projeto que deu origem 
à Lei 14.611, de 2023, que dispõe 
sobre a igualdade salarial e de 
critérios remuneratórios entre 
homens e mulheres.

“O Senado tem sido referên-
cia na temática de equidade de 
gênero e raça no setor públi-
co desde 2011, após a adesão 
ao Programa Pró-Equidade de 
Gênero e Raça, vinculado ao 
Executivo federal, pelo qual 

conquistou três selos de boas 
práticas”, expôs o senador.

Diretora-geral do Senado, 
Ilana Trombka destacou que a 
Casa completará em 2025 seis 
anos de “trabalho monitorado, 
estruturado e colaborativo” em 
relação às ações de gênero e 
raça.

“Isto é exemplo de constru-
ção coletiva. (...) Se por um lado 
seria muito mais fácil que uma 
ou duas pessoas pensassem 
o que administrativamente o 
Senado poderia fazer, por outro 
lado seria empobrecedor e não 
trabalharia a cultura organiza-
cional. Essa é uma ação que a 
Diretoria-Geral capitaneia para 
toda a Casa”.

Segundo Ilana, o plano é 

um aperfeiçoamento da de-
mais ações sobre o tema. Ela 
destacou que, há nove anos, o 
foco “era bastante importante 
na equidade de gênero e hoje 
esse foco já consegue estar mais 
diluído”. Ilana lembrou que há 
pouco tempo foi iniciado um 
curso de mentoria/liderança 
para mulheres negras.

“A gente vê como as questões 
de gênero e raça conseguem 
ser percebidas em vários outros 
campos. Nós trabalhamos no 
campo da gestão de pessoas, no 
campo da liderança, no campo 
do combate à violência e esta-
mos conseguindo avançar para 
o campo ambiental”. 

Para a diretora-geral, as pes-
soas que compõem esse traba-

lho conseguem ter influência na 
produção legislativa e “tudo isso 
vai criando como se fosse um 
caldo de busca pela equidade 
para se fazer presente, não só 
nas ações internas, mas tam-
bém nas externas”.

Plano
O Pger é resultado da colabo-

ração entre representantes de 
19 setores da Casa, que foram 
responsáveis pela definição de 
34 objetivos e 79 iniciativas. O 
trabalho é coordenado pelo 
Comitê Permanente pela Pro-
moção da Igualdade de Gênero 
e Raça e tem apoio da Procura-
doria Especial da Mulher, coor-
denada pela senadora Zenaide 
Maia (PSD-RN).

A proposta tem metas e in-
dicadores distribuídos em cinco 
eixos temáticos: Comunicação, 
Educação e Cultura, Cultura Or-
ganizacional, Gestão e Saúde. O 
Plano tem ações alinhadas aos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), definidos 
pela Agenda 2030 da Organiza-
ções das Nações Unidas (ONU), 
e aos objetivos estratégicos do 
Senado Federal.

Na área de comunicação, por 
exemplo, são objetivos a ela-
boração de conteúdos institu-
cionais para as iniciativas de 
equidade e a veiculação, nos 
canais de comunicação do Se-
nado, dos temas de inclusão e 
diversidade, com foco em gêne-
ro e raça, e o compartilhamento 

Paim comandou a reunião ao lado de Ilana (2ª à dir.), para quem o plano é um exemplo de construção coletiva

Senado inicia terceiro Plano 
de Equidade de Gênero e Raça

de experiências com o Progra-
ma de Assistência a Mulheres 
em Situação de Vulnerabilidade 
Econômica em Decorrência da 
Violência Doméstica e Familiar 
nas Assembleias Legislativas.

Coordenadora do Comitê 
Permanente pela Promoção da 
Igualdade de Gênero e Raça do 
Senado Federal, Stella Valada-
res destacou que o colegiado 
tem a atribuição de “tornar o 
nosso clima organizacional mais 
igualitário e onde as pessoas 
que aqui trabalham possam 
ter essa sensibilidade orienta-
da pela isonomia dos direitos 
e sempre com a valorização e 
respeito pela diversidade”.

“A igualdade é um com-
promisso do Senado para 
quem ninguém nessa Casa, 
que aqui venha, ou seja visi-
tante, ou as pessoas que aqui 
trabalham, possam sofrer 
qualquer tipo de discrimi-
nação ou[tenham] qualquer 
responsabilidade, oportuni-
dade limitada”, disse Stella.

Engajamento
Coordenadora de Ações 

Afirmativas do Ministério da 
Igualdade Racial, Vanessa Ma-
chado afirmou que o Plano 
apresenta ações significativas 
e síncronas com o que é de-
senvolvido nos ministérios. “O 
Senado Federal é reconhecido 
nacionalmente como institui-
ção referência e essa iniciati-
va é um importante exemplo 
para outros órgãos públicos 
da país”, disse Vanessa.

Lançamento da 
proposta aconteceu 
durante audiência na 
Comissão de Direitos 
Humanos (CDH)



União Brasil
O deputado estadual Roberto 

Cidade (UB) anunciou que vai 
assumir, oficialmente, o diretó-
rio municipal do União Brasil no 
próximo sábado (9). No Estado, é 
o governador Wilson Lima quem 
comanda a legenda. 

Ao ‘convocar’ Cidade para a 
direção municipal do partido, 
o governador demonstra con-
fiança no deputado e pode es-
tar sinalizando de forma mais 
explícita o apoio ao deputado 
para a disputa pela prefeitu-
ra. “Assumo a presidência do 
União Brasil, em Manaus, com 
o compromisso de mostrar o 
potencial da nossa capital e do 
nosso povo”, frisou Cidade.

Da Câmara para Assembleia
Nos últimos 20 anos, alguns 

vereadores deixaram a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
para progredir na carreira polí-
tica e buscar um cargo mais alto 
como o de deputado estadual. 

Um levantamento feito no dia 
2 de março constatou que, de 
2004 a 2022, 13 parlamenta-
res trocaram de Casa legisla-
tiva, incluindo ex-presidentes 
da CMM. Os dados podem ser 
conferidos no DivulgaCand, sis-
tema responsável pela divulga-
ção das candidaturas registra-
das em todo o Brasil; Portal da 
Transparência da Câmara dos 
Deputados e o histórico de elei-
ções do Amazonas pelo TSE.

 
Possível cassação 
Vereador menos votado no 

pleito de 2020, com apenas 
2.450 votos, eleito pelo antigo 
Partido Trabalhista Cristão, atu-
al Agir 36, o vereador Antônio 
Peixoto segue aguardando a 
decisão de uma Ação de Inves-
tigação Judicial Eleitoral (AIJE), 
em que o partido é acusado de 
possível prática de fraude rela-
cionada à cota de gênero. Por 
causa disso, é possível que haja 
cassação. Questionado, Peixoto 
disse que vai esperar a decisão 
da justiça.

Decisão pelo Avante
A despeito de informações 

de que estaria a um passo de 
se filiar ao PL, o prefeito David 
Almeida disse ontem (4) que 
vai disputar a reeleição pelo 
Avante.

“Tive ótimo diálogo com o PL, 
mas fico no Avante”, disse o 
prefeito.

A garantia ocorre a três dias 
da abertura da janela de troca 
de partidos políticos.

Essa informação é importan-
te para sua base política. Ela 
vira referência nas escolhas 
dos partidos dos candidatos a 
vereador. 

Avanços históricos
Avanços históricos de Ma-

naus nas áreas da Saúde, Edu-

cação, Infraestrutura e Trans-
porte Coletivo foram alguns dos 
temas abordados pelo prefeito 
de Manaus, David Almeida, na 
gravação, nesta segunda (4), do 
primeiro programa do Avante 
em 2024. O programa partidário 
vai ao ar, no rádio e televisão, 
nos dias 8 de março e 3 de abril.

Nele, o prefeito fala dos inves-
timentos que realizou nessas 
áreas, com resultados impac-
tantes na cidade: reforma de 
mais de 60 UBSs e mais de 300 
escolas; recapeamento de mais 
de 2,7 mil ruas pelo Programa 
Asfalta Manaus, entre outros.

Na corrida 
Dos 22 integrantes do pri-

meiro escalão do prefeito David 
Almeida, apenas um terá a mis-
são de tentar vaga de vereador 
em Manaus.

Este é Radyr Gomes de Oli-
veira Júnior, da Secretaria de 
Municipal de Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi), uma das mais im-
portantes secretarias. Além de 
Radyr Jr., outros dois nomes 
da gestão de Almeida entrarão 
na busca por vaga na Câmara 
Municipal de Manaus. Esses 
são: Janjão Filho (Esportes) e 

Júnior Nunes (Semad), respon-
sável pelo Bolsa-Universidade 
do município.

Puro-sangue
Com a permanência do pre-

feito no Avante, ficou para trás 
as especulações e rumores que 
o vinculavam ao Partido Liberal 
(PL). Sua decisão impacta dire-
tamente na configuração das 
chapas e alianças políticas no 
cenário eleitoral da capital do 
Amazonas.

Um dos pontos cruciais des-
se contexto foi a formação da 
chapa “puro sangue” pelo PL, 
composta pelo deputado fe-
deral Alberto Neto e o Coronel 
Menezes deve realmente se 
concretizar. 

Investimento
O vice-presidente, Geraldo 

Alckmin, antecipou, neste do-
mingo (3), que a Toyota anun-
ciará investimentos de R$ 11 
bilhões no Brasil nos próximos 
anos, com previsão de lança-
mento de novos modelos de 
automóveis. O anúncio deve 
ocorrer hoje (5), em Sorocaba, 
no interior de São Paulo, onde 
a Toyota tem fábrica.  “A Toyo-
ta está no Brasil há 66 anos 

e vem contribuindo enorme-
mente para o adensamento das 
nossas cadeias produtivas. Seu 
anúncio é uma demonstração 
clara da confiança dessa grande 
empresa japonesa em nossa 
economia”, escreveu em publi-
cação nas redes sociais.

Seguro-desemprego
O Projeto de Lei 323/24, em 

análise na Câmara dos Deputa-
dos, institui o seguro-desem-
prego ao trabalhador dispen-
sado sem justa causa que seja 
microempreendedor ou sócio 
de microempresa. Conforme o 
projeto, o benefício será con-
cedido somente se o empre-
endedor não tiver obtido lucro 
ou qualquer rendimento nos 24 
meses anteriores.

A proposta insere a regra na 
Lei do Seguro-Desemprego, 
que concede assistência finan-
ceira temporária aos dispensa-
dos sem justa causa ou resga-
tados de trabalho forçado ou 
condição análoga à de escravo.

Triste realidade
Os cartórios do Brasil regis-

traram em 2023 mais de 172 mil 
certidões de nascimento sem o 
nome do pai. A quantidade foi 

5% superior ao de 2022, que foi 
162,8 mil. Foi também o maior 
crescimento desde 2016. Os da-
dos são da Associação Nacional 
dos Registradores de Pessoas 
Naturais (Arpen-Brasil), ob-
tidos por meio do Portal da 
Transparência do Registro Civil.

Por outro lado, também cres-
ceu o número de reconheci-
mentos de paternidade nos 
últimos anos: de 14,6 mil, em 
2016, para 35,3 mil, em 2023.

Futuro incerto
O atual líder do prefeito de 

Manaus na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Edu-
ardo Alfaia (PMN), sinalizou a 
saída do Partido da Mobilização 
Nacional e disse que irá conversar 
com David Almeida (Avante) para 
saber por qual sigla concorrerá à 
reeleição em 2024. 

O vereador ainda disse que 
tem o prefeito como seu prin-
cipal líder político e do grupo no 
qual faz parte, demonstrando 
querer estar mais próximo do 
chefe do executivo municipal 
neste próximo pleito. “Como eu 
faço parte do grupo político do 
prefeito David, tenho ele como 
nosso principal comandante”, 
afirmou Alfaia.

‘Lei Lucas’
Durante os anos de 2022 e 

2023, o deputado Felipe Sou-
za (PRD) apresentou Reque-
rimentos para efetivar a “Lei 
Lucas”, culminando na emissão 
do Decreto nº 48.390 pelo Go-
verno do Amazonas em outubro 
de 2023, que regulamentou a 
Lei Nacional nº 13.722/2018, 
conhecida como “Lei Lucas”, 
tornando obrigatória a capa-
citação em primeiros socorros 
para professores e funcionários 
de estabelecimentos de ensino. 
Em 2023, a lei foi efetivada e a 
Seduc realizou o curso de “Ca-
pacitação em Primeiros Socor-
ros na Escola: Noções Básicas”. 

Padaria Artesanal
A segunda-dama do Brasil, Lu 

Alckmin, reuniu-se na semana 
passada, em Manaus, com as 
secretárias estaduais de Jus-
tiça, Direitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc), Jussara Costa, 
e da Assistência Social (Seas), 
Kely Patrícia, para apresentar o 
projeto Padaria Artesanal.

Ela elogiou a atuação das 
duas secretárias e espera que 
o projeto se concretize no Es-
tado. “Feliz em ouvir o trabalho 
dessas competentes mulheres. 
Apresentei a Padaria Artesanal 
e espero que o projeto possa 
ser uma ferramenta de inclusão 
produtiva no estado do Ama-
zonas”, disse a segunda-dama.

Saneamento básico
O relatório de avaliação de 

política de saneamento básico 
2023, elaborado pela Comissão 
de Meio Ambiente do Senado, 
divulgado ontem (4), faz um 
Raio-X tenebroso da situação 
na Região Norte, onde estão as 
cidades com piores índices de 
tratamento de esgotos.

As quatro maiores capitais 
dos Estados Nortistas – Ma-
naus, Belém, Macapá e Porto 
Velho – estão há oito anos entre 
as 20 piores do ranking de aces-
so ao saneamento básico. Nesse 
grupo de 20 cidades, apenas 
31,7% da população tem acesso 
ao serviço de esgoto.

Taxa extra
A Comissão de Constituição e 

Justiça (CCJ) pode votar ama-
nhã (6) o projeto de lei (PL) 
3.975/2023, que proíbe com-
panhias aéreas de cobrar taxas 
extras para a escolha de assen-
tos comuns. O PL 3.975/2023 foi 
proposto pelo senador Hamil-
ton Mourão (Republicanos-RS). 
O texto muda o Código Brasileiro 
de Aeronáutica (Lei 7.565, de 
1986) para proteger direitos dos 
usuários de serviço de trans-
porte aéreo. O relator senador 
Marcos do Val (Podemos-ES) 
apresentou relatório favorável 
à matéria.

Wilson Lima entrega mais 4 terminais fluviais para 
atender comunidades indígenas que vivem do turismo

O governador Wilson Lima realizou nesta segunda (4), a entrega de mais quatro Terminais Fluviais no Amazonas. Desta vez 
para atender quatro comunidades indígenas de reservas sustentáveis. O objetivo é melhorar o embarque e desembarque de 
turistas nessas áreas, auxiliando no desenvolvimento econômico por meio do incentivo ao turismo.

Foram beneficiadas com as estruturas fluviais, construídas pela Amazonastur, as comunidades indígenas Cipiá e Tatuyo, 
na Reserva de Desenvolvimento Sustentável (RDS) Puranga da Conquista, e Tuyuka e Diakuru, na RDS do Tupé. Os terminais 
fluviais serão administrados pelos próprios comunitários.

Esse é o segundo projeto do Governo do Estado para dotar comunidades com infraestrutura portuária. Desde 2021, o go-
vernador Wilson Lima entregou outros 31 terminais flutuantes, por meio da Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), totalizando 
mais de R$ 40,1 milhões em investimentos. Com as quatro comunidades contempladas, chegam a 35 o número de estruturas 
fluviais entregues.

Ao Projeto de Lei 337/24º, do deputado federal Bibo Nunes (PL-RS), 
que institui a suspensão por seis meses da Carteira Nacional de Habi-
litação (CNH) e as linhas telefônicas de quem praticar pichações. Bibo 
Nunes também propõe proibir o autor da pichação de pegar empréstimos 
subsidiados e consignados. PL estabelece que as punições serão aplica-
das independentemente de sanções penais cabíveis e da obrigação de 
indenizar os danos materiais e morais causados pelas pichações.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À alíquota do IPVA no Amazonas, que se igualou às de São Paulo, 
Rio de Janeiro e Minas Gerais, as mais altas do Brasil. Os proprietários 
de veículos no Amazonas estão pagando meio por cento a mais na 
alíquota do IPVA, em relação ao ano passado, quando também houve 
aumento. Entre 2022 e este ano, o aumento foi de 1%, e o Estado passa 
a cobrar a maior alíquota da história.

Manaus, terça-feira 5 de março de 2024
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A síndrome do Don Juan eleitoral
Editorial

Na vida, há uma noção fundamental de compromisso 
e responsabilidade que permeia todas as interações e 
empreendimentos de uma pessoa. É uma lição que em-
basa o agir e que é ensinada muito cedo: a importância 
de terminar o que se começa. Apesar de tão primordial, 
esta premissa parece ter sido esquecida por muita gen-
te, até mesmo na esfera política. Existem políticos que 
não terminam o que começam, nem mesmo o sagrado 
mandato recebido do povo eles concluem.

Uma vez que as eleições gerais e as municipais se al-
ternam, a cada dois anos, alguns políticos, especialmente 
aqueles que, por algum motivo qualquer, estão “em alta”, 
saltam do mandato municipal para o estadual ou federal, 
deixando órfãos os munícipes que confiaram nele.

Dois anos depois, o Don Juan eleitoral, deixa de lado o 
mandato estadual ou federal que lhe foi confiado pelo 
povo e, como um cão guloso, larga o osso que traz na 
boca para abocanhar outro, um reflexo numa poça d’água.

Um mandato político é mais do que apenas um período 
de tempo no qual um indivíduo ocupa um cargo público. 
É um compromisso com os eleitores, uma promessa de 
dedicar tempo, esforço e energia para representar os 
interesses da comunidade e trabalhar para o bem co-
mum. Ao abandonar prematuramente um mandato, um 
político está essencialmente quebrando esta promessa, 
banalizando o processo eleitoral e colocando no poder 
alguém que não foi eleito pelo povo.

Cabe a questão: qual o impacto que largar mandatos 
eleitorais pela metade tem na percepção, pelo povo, da 
política e da participação cívica? Quando os eleitores 
veem políticos abandonando seus mandatos com tanta 
frequência, é natural que eles se sintam desiludidos e 
desencorajados. Isso pode levar a uma diminuição da 
participação nas eleições e um sentimento generalizado 
de apatia em relação ao processo democrático.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula vai exterminar transporte por aplicativos”

Viagens de Lula já somam mais de 7 voltas ao mundo

Tour de 62 dias
No primeiro ano de governo, 

Lula passou tanto tempo fora 
do país que a ausência desgas-
tou a imagem do petista, foram 
impressionantes 62 dias.

Fortuna
Carrões, hotéis de luxo... o cus-

to da gastança do “casal es-
banja” foi de pelo menos R$70 
milhões só com viagens inter-
nacionais em 2023.

Gastança generalizada
Se o chefe não dá a mínima 

pela gastança, os funcionários 
muito menos. Viagens de servi-
dores federais já somam R$60 
milhões neste ano.

Viajar é bom
Não corre o risco de Lula aca-

bar com o bem-bom neste ano. 
Uruguai, Paraguai, Estados Uni-
dos, Rússia e Azerbaijão estão 
na lista do petista.

Planalto boicota nome de Lira 
à própria sucessão

Lula escalou ministros para, 
publicamente, desconversar e 
até negar influência do Planal-
to na sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL) no comando da Câmara 
dos Deputados. Mas, na prática, 
não é assim. O chefe da Casa 
Civil, Rui Costa, ex-governador 
da Bahia e articulador político 
“trans”, vetou apoio ao depu-
tado Elmar Nascimento (União-
-BA). Até sinalizou a Lira essa 
posição em reunião na última 
semana. Trata-se de uma briga 
paroquial na Bahia: Elmar e Je-
rômico (PT), o governador, não 
se bicam.

Desejo de vingança
Elmar é adversário do PT no 

Estado, mas os petistas não 
perdoam sua lealdade a Jair 
Bolsonaro, de quem era aliado 
e para quem pediu votos.

Almoço palaciano
No Carnaval, Elmar até foi re-

cebido por Jerônimo em almoço 
no Palácio de Ondina. Mas só 

porque ele estava com Lira e 
outros deputados.

Lira em campo
O rolê em Ondina foi um gesto 

de Arthur Lira para prestigiar e 
fortalecer Elmar e desestimular 
hostilidades. Se insistir, o Pla-
nalto pode perder.

Bye, bye, Brasil
Após tantas taxações e inves-

tidas do governo contra quem 
produz, a debandada de capital 
estrangeiro do Brasil já soma 
R$17,4 bilhões nos últimos doze 
meses, reveladora de perda de 
confiança de investidores.

Bolsa iPhone
“Indivíduos que enfrentam di-

ficuldades financeiras para ad-
quirir terras exibem iPhones com 
valores que variam de 8 mil a 
14 mil reais”, registra o deputa-
do Sóstenes (PL-RJ) ao ver os 
aparelhos de membros do MST.

Sub do sub
Uma das principais estrelas do 

União Brasil, o senador Sérgio 
Moro (PR) ocupa apenas a po-
sição de suplente da nova co-
missão executiva nacional eleita 
na semana passada em Brasília.

Ideia de Jerico
A Associação Brasileira de Ban-

cos se posicionou contra o atra-
sadíssimo ministro do Trabalho, 
Luiz Marinho, que quer pôr fim 
a saque-aniversário do FGTS. A 
restrição limita opções do tra-
balhador, diz a entidade.

Desfecho
A expectativa de Rodrigo Pa-

checo (PSD-MG) é que lenga-
-lenga sobre a desoneração da 
folha, enfim, acabe nesta se-
mana. A trava está na alíquota 
previdenciária dos municípios, 
que o governo não quer reduzir.

Pode isso?
O TSE proibiu nas eleições o 

uso de “deepfakes”, imagens 
manipuladas por inteligência 
artificial. O tema não consta na 

Eduardo Bolsonaro (PL-SP) prevendo desastre na “regulação” do serviço

legislação eleitoral, aquela que 
em tese só pode ser alterada 
com um ano de antecedência.

Março dos milhões
Este mês marcará os nove 

anos desde o início dos grandes 
protestos pelo impeachment da 
petista Dilma Rousseff, em 2015. 
O protesto de março de 2016 é 
tido como o primeiro a superar 
os atos das Diretas Já.

Erros sucessivos
Em entrevista ao podcast do 

Diário do Poder, o senador Carlos 
Viana (Podemos-MG) criticou a 
posição de Lula (PT) e seu go-
verno em relação ao confronto 
Israel-Hamas: “ao invés de dizer 
que o problema está no grupo 
terrorista, [Lula] resolveu atacar 
o governo de Israel”.

Pensando bem...
...“eleição” na Venezuela é fake 

news.

| PoDEr SEM PuDor

Coreto tombado
A história é conhecida nas ro-

das políticas de Minas Gerais. 
Nos anos 1950, a prefeitura 
de Muzambinho recebeu uma 
mensagem do órgão estadual de 
defesa do patrimônio histórico: 
diante de murmúrios chegados a 
Belo Horizonte, a municipalidade 
ficava advertida de que o antigo 
coreto da praça era considerado 
“de interesse histórico”, e que 
uma comissão iria até lá para 
tombá-lo. O prefeito reagiu com 
um telegrama urgente: “Desne-
cessária vinda da comissão. Já 
que era para tombar, mandei 
derrubar o coreto.” 

Ao finalizar o tour por São Vicente e Granadinas, onde cumpriu agendas com gente do tipo do ditador 
Nicolas Maduro (Venezuela) dias atrás, o presidente Lula se aproxima de completar o equivalente a sete 
voltas ao mundo em quilometragem internacional. Tudo, claro, bancado pelo pagador de impostos. Só nos 
primeiros meses deste ano, já são 29,8 mil km percorridos, considerando a linha reta, entre os aeroportos 
em que Lula, Janja e suas sempre numerosas comitivas desembarcam.Se te falaram que vomitar 

é normal, esqueça!
A relação entre tutores e seus amigos felinos é construída so-

bre cuidado e atenção, e uma das maneiras pelas quais os gatos 
comunicam desconforto ou problemas de saúde é através do 
vômito. Enquanto é aceitável que gatos ocasionalmente vomitem 
quando algum alimento não cai bem ou quando comem grama 
ou remexem lixo, é essencial que os tutores estejam atentos a 
sinais que possam indicar problemas subjacentes, especialmente 
a ingestão de corpos estranhos, como plásticos e fios em geral. 

Gatos são conhecidos por suas papilas gustativas sensíveis e 
podem vomitar por diversas razões, desde ingerir rapidamente a 
comida até eliminar bolas de pelo. Contudo, a frequência, o con-
teúdo do vômito e outros sintomas associados são fatores-chave 
para determinar se a situação está controlada ou se demanda 
atenção veterinária.

O primeiro aspecto a considerar é a regularidade do vômito. Se 
um gato vomita esporadicamente, especialmente logo após comer 
algum matinho, e não apresenta outros sinais de desconforto, é 
provável que seja um comportamento relativamente comum. No 
entanto, se o vômito se torna frequente, ocorrendo mais de uma 
vez por semana, ou se o gato parece visivelmente desconfortável, 
é hora de preocupar-se.

Outro ponto crucial é o conteúdo do vômito. Vômito que contém 
alimentos não digeridos, líquido amarelo ou espuma branca pode 
indicar uma variedade de problemas, desde obstrução intestinal 
até gastrite. Se houver presença de sangue no vômito, mesmo 
em pequenas quantidades, é uma urgência veterinária, já que 
pode indicar condições sérias como úlceras, envenenamento ou 
doenças gastrointestinais.

Além disso, observar comportamentos associados ao vômito é 
essencial. Se o gato demonstra apatia, falta de apetite, perda de 
peso significativa, ou se há mudanças na frequência urinária ou 
nos hábitos intestinais, esses são sinais adicionais de que algo 
está errado e requerem uma avaliação profissional.

Entender as possíveis causas do vômito é crucial para tomar 
as medidas apropriadas. As razões podem variar desde alergias 
alimentares, ingestão de objetos estranhos, até condições mais 
sérias como insuficiência renal, hepatite ou pancreatite. Consultar 
as veterinárias da Unidade de Saúde Felina é essencial para um 
diagnóstico adequado.

Se a situação demandar atenção veterinária, nossas profissio-
nais realizarão exames para identificar a causa subjacente do 
vômito. Isso pode incluir análises de sangue, exames de imagem 
ou até mesmo procedimentos mais específicos, dependendo da 
gravidade da situação.

No entanto, há medidas que os tutores podem adotar enquanto 
aguardam a consulta veterinária. Observar a hidratação do gato 
é fundamental, pois o vômito pode levar à desidratação. Ofere-
cer água fresca e, se possível, alimentar o gato com pequenas 
quantidades de comida leve e facilmente digerível pode ajudar a 
acalmar o trato gastrointestinal.

Então, de forma geral, o vômito em gatos não deve ser normal. 
É crucial prestar atenção aos sinais específicos que podem indicar 
problemas de saúde mais sérios. A regularidade, conteúdo do 
vômito e comportamentos associados são pistas valiosas para 
determinar a buscar por ajuda profissional. A saúde do gato está 
nas mãos atentas do tutor, e a prontidão em reconhecer e agir 
diante de sinais de alerta é fundamental para garantir uma vida 
longa e saudável para esses membros especiais de nossas famílias.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Deputado do Rio de Janeiro 
Danniel Librelon adere ao Nuriam

ALEAM

Com menos de um ano 
de criação, o Núcleo de 
Relações Internacionais 
da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Ama-
zonas (Nuriam/Aleam), 
coordenado pelo depu-
tado estadual João Luiz 
(Republicanos) têm ex-
pandido fronteiras com 
políticas públicas volta-
das para a educação e 
trabalhos bilaterais. Na 
segunda-feira (4), o de-
putado estadual do Rio 
de Janeiro, Danniel Li-
brelon (Republicanos) 
uniu-se ao núcleo, onde 
assinou o termo de ade-
são ao Nuriam na As-
sembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(ALERJ).

“Trouxemos a exten-
são desse trabalho, que 
iniciamos no estado do 
Amazonas e agora vai 
avançar ainda mais com 
a entrada do deputado 
Danniel Librelon. Temos 

DIVULGAÇÃO

Deputado Danniel Librelon (ao centro) assina termo ao lado do deputado João Luiz (à direita)

Terminais fluviais inaugurados 
em comunidades indígenas
Terminais devem 
melhorar embarque 
e desembarque de 
turistas, auxiliando 
no desenvolvimento 
econômico

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima realizou, na 
segunda-feira (4), 
a entrega de mais 

quatro Terminais Fluviais no 
Amazonas, desta vez para 
atender quatro comunida-
des indígenas de reservas 
sustentáveis. O objetivo é 
melhorar o embarque e 
desembarque de turistas 
nessas áreas, auxiliando no 
desenvolvimento econômi-
co por meio do incentivo ao 
turismo.

Foram beneficiadas com 
as estruturas fluviais, cons-
truídas pela Empresa Esta-
dual de Turismo do Ama-
zonas (Amazonastur), as 
comunidades indígenas Ci-
piá e Tatuyo, na Reserva de 
Desenvolvimento Susten-
tável (RDS) Puranga da Con-
quista, e Tuyuka e Diakuru, 
na RDS do Tupé. Os terminais 
fluviais serão administrados 
pelos próprios comunitários.

Esse é o segundo projeto 
do Governo do Estado para 
dotar comunidades com 
infraestrutura portuária. 
Desde 2021, o governador 
Wilson Lima entregou ou-
tros 31 terminais flutuantes, 
por meio da Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra), to-
talizando mais de R$ 40,1 
milhões em investimentos. 
Com as quatro comunidades 
contempladas hoje, chegam 
a 35 o número de estruturas 
fluviais entregues.

“Essa estrutura que nós 

estamos colocando vai ser 
importante para o turismo, 
vai ser importante também 
para o embarque e desem-
barque de carga, para dar se-
gurança a quem está lá para 
garantir o direito que é básico 
de ir e vir do cidadão. Essas 
são ações que dão dignida-
de para essas comunidades”, 
destacou Wilson Lima.

A solenidade de entrega 
aconteceu no Pier do Uiara 
Amazon, localizado na ave-
nida Coronel Teixeira, 370 
— Ponta Negra, próximo 
à Marina do Davi, na zona 
oeste. Estiveram presentes 
o vice-governador Tadeu de 
Souza, e outros gestores do 
Estado; os deputados esta-
duais Daniel Almeida, Thia-
go Abrahim e Rozenha; e o 
senador Plínio Valério, autor 
da emenda parlamentar que 
deu origem à entrega.

“Essas comunidades in-
dígenas aqui estão traba-
lhando muito com o turismo, 
porque grande parte deles já 
está conscientizada de que é 
melhor trabalhar com o tu-
rismo do que deixar desma-
tar. E a gente quer que com 
esse trabalho, juntamente 
com o Governo do Estado“, 
afirmou Plínio Valério.

A iniciativa pioneira da atu-
al gestão foi pensada como 
opção de abrigo e suporte 
para a população ribeirinha, 
que perdia a produção, como 
farinha, mandioca e outros 
insumos, diante da exposição 
ao sol e à chuva enquanto 
aguardavam embarcações 
para transportar a carga. Com 
os terminais flutuantes, há 
mais segurança no transpor-
te de mercadorias e passagei-
ros, além de ser um impor-
tante meio para a geração de  
emprego e renda.

“O governador é um gran-
de entusiasta do nosso tu-
rismo. E foi determinação 
dele, por parte do Plano 
de Ordenamento do Turis-
mo, para que fossem fei-
tos todos esses estudos e 
fossem levantadas todas 
as dificuldades que esses 
comunitários têm no dia 
a dia”, ressaltou a vice-
-presidente Amazonastur, 
Laena Porto.

Esta é a primeira vez que as 
comunidades indígenas das 
RDS Puranga Conquista e do 
Tupé são contempladas com 
a entrega dos terminais flu-
viais, que também vão pro-
mover impacto social na vida 
dos moradores. Ao todo, 24 
famílias dessas áreas serão 
beneficiadas, alcançando 
cerca de 120 moradores.

“É muito precioso para co-
munidades. Como a gente 
trabalha com a área do tu-
rismo, sempre temos uma 
passarela assim, mas feita de 
madeira. É um perigo para tu-
rista para desembarcar. Com 
essa ajuda que o governador 
está fazendo, é muito im-
portante. Com essa balsa, a 
gente vai melhorar muito”, 
disse o cacique Pinõ Tuyuka, 
da comunidade que existe há 
mais de 20 anos e recebe, em 
média, 400 turistas por mês.

A assinatura da Ordem de 
Serviço para execução da 
Obra de Construção dos qua-
tro terminais fluviais ocorreu 
em setembro de 2023, com 
investimento de R$ 336,9 mil, 
sendo R$ 20 mil de contra-
partida estadual e R$ 316,9 
mil de repasse do Ministério 
do Turismo.

Cada estrutura entregue 
possui área de 42 metros 
quadrados, além de sinali-
zador náutico em LED com 

Wilson Lima realizou entrega de mais quatro Terminais Fluviais no Amazonas

painel solar, cobertura com 
telha ecológica, estrutura 
metálica moderna, entre 
outros itens que garantem 
conforto, acessibilidade, 
sustentabilidade e seguran-
ça aos usuários.

Ordenamento Turístico
A iniciativa faz parte do 

Plano de Ordenamento 
Turístico (POT) do Governo 
do Amazonas, que come-
çou a ser executado nas 
comunidades indígenas 
comunidades indígenas 
Tatuyo, Cipiá, Tuyuka e 
Diakuru, em julho de 2022, 
por meio da criação de um 
Grupo de Trabalho com-
posto por órgãos da admi-
nistração pública estadual 

e municipal para ordenar a 
atividade turística.

Integram a iniciativa, além 
da Amazonastur, a Univer-
sidade do Estado do Ama-
zonas (UEA), Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente 
(Sema), Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade (Semmas), 
Fundação Estadual dos Po-
vos Indígenas do Amazonas 
(Fepiam), Fundação Muni-
cipal de Cultura, Eventos e 
Turismo (Manauscult).

Os locais inseridos pos-
suem como principal fonte 
de renda a prática da ativi-
dade turística, como a apre-
sentação de danças cultu-
rais; de trilhas; de plantas 
medicinais; focos de animais; 

comidas típicas; artesanato; 
pernoite com intercâmbio 
cultural; contação de histó-
rias pelo cacique e anciões; 
pintura corporal com grafis-
mo indígena, banho de rio; 
e fotos com comunidade 
caracterizada.

Formação
Com ações voltadas para a 

formação do produto turísti-
co, sensibilização ambiental, 
capacitação e de qualifica-
ção ao turismo e apoio em 
projetos sociais, a Amazo-
nastur estabelece parcerias 
com instituições capazes de 
auxiliar a desenvolver o tu-
rismo de forma sustentável, 
estimulando o protagonis-
mo indígena.

realizado um trabalho 
incrível em parceria com 
universidades da China, 
Portugal e do estado do 
Amazonas. O Núcleo de 
Relações Internacionais 
do Amazonas tem sido um 
divisor de águas na educa-
ção e na política bilateral 
do nosso país”, disse o 
deputado João Luiz.

O deputado Danniel Li-
brelon afirmou que essa 
é uma oportunidade, por 
meio do deputado João 
Luiz, de fazer parte deste 
núcleo para avançar cada 
vez mais e expandir novos 
horizontes para o estado 
do Rio de Janeiro.

“O núcleo tem a pon-
te para criarmos ideias e 
vivermos em um mundo 
cada vez melhor, claro, 
com resultados positivos”, 
explicou o parlamentar do 
Rio de Janeiro.

O secretário-geral do 
Nuriam/Aleam, professor 
Neibe Araújo, destaca que 
a união de forças do Ama-
zonas com o Rio de Ja-
neiro vai trazer benefícios 
para a população dos dois 
estados. “Temos a quinta 
maior economia do Brasil 

no estado do Amazonas e 
a segunda maior do país 
no Rio de Janeiro, então, 
com essas forças e vonta-
de de fazer acontecer nós 
podemos avançar mais 
com país mais justo para 
todos”, frisou o educador.

Nuriam
O Núcleo de Relações 

Internacionais do Ama-
zonas (Nuriam) da Aleam 
tem objetivo de integra-
ção com entidades públi-
cas em todas as esferas, 
além de integrar entida-
des privadas e acadêmi-
cas. O núcleo é um proje-
to estratégico e inovador 
que visa impulsionar a 
paradiplomacia no Estado 
e fortalecer a competitivi-
dade internacional.

Núcleo
O Nuriam é coordena-

do pelo deputado João 
Luiz, conta como vice-co-
ordenador, o professor e 
presidente do Instituto 
Sociocultural Brasil/Chi-
na (Ibrachina), Thomas 
Law e o professor Neibe 
Araújo, como secretário-
-geral do Núcleo.
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divulgação

Projeto para regular atividade de 
motoristas de aplicativo é assinado
Texto prevê 
contribuição dos 
trabalhadores ao INSS

o presidente luiz 
inácio lula da Sil-
va assinou nesta 
segunda-feira (4) 

a proposta de projeto de 
lei que regulamenta o tra-
balho de motorista de apli-
cativo. o texto do projeto 
de lei complementar será 
enviado para votação no 
Congresso Nacional. Caso 
seja aprovada pelos parla-
mentares, passará a valer 
após 90 dias.

No projeto, o governo pro-
põe o valor que deve ser pago 
por hora trabalhada e contri-
buição ao instituto Nacional 
do Seguro Social (iNSS).

Eles terão direito a receber 
R$ 32,90 por hora de traba-
lho. desta forma, a renda 
mínima será de R$ 1.412.

“vocês acabaram de criar 
uma nova modalidade no 
mundo de trabalho. Foi pa-
rida uma criança no mundo 
trabalho. as pessoas que-
rem autonomia, vão ter 
autonomia, mas precisam 
de um mínimo de garan-
tia”, disse o presidente lula 

após a assinatura do docu-
mento.

o presidente acrescen-
tou que a categoria deverá 
trabalhar para convencer 
os parlamentares a aprovar 
a proposta.

a proposta de projeto de 
lei é resultado de grupo de 
trabalho, criado em maio de 
2023, com a participação de 
representantes do gover-
no federal, trabalhadores e 
empresas, e que foi acom-
panhado pela organização 
internacional do Trabalho 
(oiT) e do Ministério Públi-
co do Trabalho (MPT).

o ministro do Trabalho 
e Emprego, luiz Marinho, 
disse que o grupo discutiu 
se os motoristas de apli-
cativo deveriam ser en-
quadrados nas regras da 
Consolidação das leis do 
Trabalho (ClT). Segundo 
Marinho, a maioria da cate-
goria optou pela autonomia 
com garantia de direitos.

“o que nasce aqui é uma 
organização diferenciada: 
autônomo com direito. 
Poderão ficar vinculados 
a tantas plataformas qui-
serem, organizarem seus 
horários, mas terão cober-
tura de direitos”, ressaltou 
o ministro.

o tenente-brigadeiro 
Carlos de almeida Bap-
tista Junior, que ocupou 
o cargo de comandante 
da aeronáutica durante 
o governo Bolsonaro, afir-
mou em depoimento ter 
participado de reuniões 
onde foram discutidos os 
termos da chamada “mi-
nuta do golpe”, segundo 
fontes da Polícia Federal.

Na condição de teste-
munha, Baptista foi ou-
vido pela investigação no 
último dia 16 de fevereiro, 
quatorze dias antes do ex-
-comandante do Exérci-
to, general Freire gomes, 
confirmar à PF ter presen-
ciado as supostas reuni-
ões com teor golpista. 

Mantida sob sigilo, 

a oitiva do tenente-
-brigadeiro também foi 
longa e trouxe novida-
des que ajudaram em-
basar perguntas para 
o ex-comandante do 
Exército.

Baptista deu detalhes 
sobre ao menos duas reu-
niões para tentar manter 
o então presidente Bol-
sonaro na Presidência da 
República.

ou seja, as declarações 
corroboram o que disse 
o ex-ajudante de ordens 
de Jair Bolsonaro, Mauro 
Cid, em delação premiada 
assinada no ano passado.

Em um dos encontros, 
toda a cúpula do Exército, 
da Marinha e da aeronáu-
tica estaria presente. 

a comprovação de 
idoneidade das pessoas 
que pediram autorização 
do Exército para manejo 
de armas de fogo, entre 
2019 e 2022, possui “sé-
rias fragilidades”.

a conclusão é do Tribu-
nal de Contas da união 
(TCu), em auditoria que 
analisou as licenças de 
Caçadores, atiradores e 
Colecionadores (CaCs) 
emitidas no período.

Foram identifica-
dos 70.646 boletins de 
ocorrência, 9.387 man-
dados de prisão e 19.479 
processos de execução 
penal relativos a pes-
soas físicas registradas 
no sistema de controle 
de armas do Exército, o 
Sigma.

Segundo o relatório, 

isso significa que a cor-
poração emitiu licenças 
para condenados por 
tráfico de drogas e ho-
micídio, por exemplo.

Também foram iden-
tificados CaCs com 
mandado de prisão em 
aberto e cidadãos que 
podem ter sido usados 
como laranjas do crime 
organizado. Cerca de 22 
mil cadastrados estão no 
CadÚnico, a base de da-
dos do governo federal 
da população de baixa 
renda.

a fiscalização consta-
tou ainda que “pesso-
as mortas” compraram 
mais de 16 mil munições 
no período analisado. E 
21.442 armas estão regis-
tradas em nome de pes-
soas que já morreram.

governo propõe o valor que deve ser pago por hora trabalhada e contribuição ao iNSS

Carlos de almeida Baptista Junior foi ouvido como testemunha

Ex-comandante da Aeronáutica confirma 
reuniões para discutir minuta golpista

Exército libera armas para 
condenados por homicídio

divulgação

Golpe de estado fraGilidades

regras previstas
- Criação da categoria 

“trabalhador autônomo por 
plataforma”

- os motoristas e as em-
presas vão contribuir para 
o iNSS. os trabalhadores 
pagarão 7,5% sobre a re-
muneração. o percentual a 
ser recolhido pelos empre-
gadores será de 20%.

- Mulheres motoristas de 
aplicativo terão direito a 
auxílio-maternidade

- a jornada de trabalho 
será de 8 horas diárias, po-
dendo chegar ao máximo 
de 12

- Não haverá acordo de ex-
clusividade. o motorista po-
derá trabalhar para quantas 
plataformas desejar.

- Para cada hora traba-
lhada, o profissional vai re-
ceber R$ 24,07/hora para 
pagamento de custos com 
celular, combustível, ma-
nutenção do veículo, se-

guro, impostos e outras 
despesas. Esse valor não 
irá compor a remuneração, 
tem caráter indenizatório.

-  os motoristas serão 
representados por sindica-
to nas negociações coleti-
vas, assinatura de acordos 
e convenção coletiva, em 
demandas judiciais e ex-
trajudiciais.
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tituto Brasileiro de geo-
grafia e Estatística (iBgE), 
em 2022, o país tinha 778 
mil pessoas trabalhando 
em aplicativos de trans-
porte de passageiros, o 
equivalente a 52,2% dos 
trabalhadores de platafor-
mas digitais e aplicativos de 
serviços. outro indicador 
mostra que 70,1% do

s ocupados em aplicati-
vos eram informais.

Na cerimônia, o presiden-
te do Sindicato de Motoris-
tas de aplicativo do Estado 
de São Paulo, leandro Me-
deiros, afirmou que mais de 
1,5 milhão de famílias no 
país dependem da renda 
gerada por transporte de 
passageiros por aplicativo.

Ele pediu que o governo 
avalie a criação de uma 
linha de crédito para que 
a categoria possa financiar 
a troca dos veículos que, 
segundo ele, vive “refém 
das locadoras de veículos”. 
o presidente lula afirmou 
que tratará do tema com 
os bancos.

Já o diretor executivo da 
associação de Mobilidade 
e Tecnologia, andré Porto, 
destacou que a proposta 
concilia “avanço tecnoló-
gico com direitos sociais”.
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COLOR DAY 

Consultora de imagem lança ação especial para mês da mulher
DIVULGAÇÃO

Jéssica Zany lança atendimentos de análise de coloração pessoal

O mês que se comemo-
ra o Dia Internacional da 
Mulher será colorido em 
Manaus se depender da 
consultora de imagem e es-
tilo Jéssica Zany. Isso por-
que, neste mês dedicado 
às mulheres, a especialista 
em cores lança uma experi-
ência especial para a data, 
o “Color Day”, voltado para 
os atendimentos de análise 
de coloração pessoal em 
grupo.

A vivência tem como 
proposta reunir mulheres, 
sejam amigas, familiares, 
colegas de trabalho em um 
encontro intimista, fashio-
nista e colorido.

Jéssica Zany explica que a 
análise de coloração pesso-
al consiste em um processo 
de autoconhecimento por 
meio das cores. São realiza-

das técnicas e análises es-
pecíficas pela profissional, 
resultantes na definição de 
uma “paleta de cores” que 
definirá os tons que melhor 
funcionam, sejam em rou-
pas, maquiagem, cabelo e 
acessórios.

“A Coloração Pessoal não 
significa que você passa-
rá a andar colorida. Pelo 
contrário, ao conhecer o 
que melhor nos veste e 
cabe, utilizamos as cores 
como aliadas para alcançar 
nosso desejo de imagem. 
É um processo pessoal”, 
comenta a consultora que 
é designer de moda, espe-
cialista em consultoria de 
imagem.

Atendendo em Manaus, 
Jéssica Zany ressalta que 
todo o processo de colori-
metria é individual e deve 

ser feito de forma presen-
cial. Entretanto, a experi-
ência pode ser comparti-
lhada em grupo, tornando 
a consultoria ainda mais 
proveitosa.

“Além dos atendimen-
tos individuais, percebi um 
interesse nos atendimen-
tos em grupos. Noivas e 
madrinhas se preparando 
para o casamento, colegas 
de trabalho, mãe e filhas. 
Mesmo sendo um processo 
pessoal, compartilhar com 
pessoas que amamos aca-
ba tornando tudo mais es-
pecial”, afirma Jéssica, que 
aproveitou o mês de mar-
ço para oferecer o pacote, 
exclusivamente, ao público 
feminino.

Mas, a consultora ressal-
ta, os grupos para análise de 
coloração pessoal não pas-

DIVULGAÇÃO

Especialistas apontam 
crescimento da 
participação feminina, 
mesmo com falta 
de diversidade nos 
modelos de negócios

Em Tempo

No mês em que se co-
memora o Dia Interna-
cional das Mulheres (8 
de Março), apesar de o 

mercado registrar um tímido 
crescimento da participação 
feminina no segmento conhe-
cido como Women in Tech 
(termo em inglês para Mu-
lheres na Área da Tecnologia), 
que oferece ótimos salários; 
porém, a participação delas 
ainda é considerada baixa.

Especialistas na área apon-
tam questões culturais e a 
falta de inclusão e da diver-
sidade nos modelos de negó-
cios que podem solucionar a 
equidade nesse mercado que 
se transforma de maneira ex-
ponencial.

Dados publicados pelo Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), 
apontam que a participação 
feminina cresceu 60% no se-
tor da tecnologia no período 
de 2015–2022. Porém, um 
estudo feito pela empresa 
de tecnologia Revelo, aponta 
que somente 12,7% das va-
gas do mercado são ocupadas 
pelo público feminino, contra 
87,7% do público masculino.

Diferentemente de outros 
setores, o mercado in Tech 
oferece benefícios bastante 
atraentes para seu público, 
um deles é a questão salarial. 
Para citar alguns exemplos, a 
função de desenvolvedor em 
nível Júnior (fase inicial da 
profissão), pode ganhar em 
média R$ 5.500,00. Enquanto 
o salário de uma coordena-
dora de segurança da Infor-
mação pode chegar até a R$ 
20.200,00, segundo aponta 
o guia anual da Robert Half 
Talent Solutions.   

Empoderamento tecnológico 
Na tentativa de incentivar a 

participação do público femi-
nino das futuras gerações no 
mercado da tecnologia, uma 
iniciativa da escola de educa-
ção tecnológica Manaós Tech 
for Kids oferece matrículas 
gratuitas para as meninas que 
desejam iniciar nesse mundo 
inovador.  A campanha é por 
tempo limitado.  

“Nós aqui da Manaós Tech, 
estamos comprometidos em 
impulsionar a presença femini-
na no mundo da tecnologia. Por 
isso, estamos com uma cam-
panha provisória oferecendo 
a gratuidade na taxa de ma-
trícula para todas as meninas 
e adolescentes que desejam 
se juntar a nós. Acreditamos 
realmente em um mercado 
mais diverso e de equidade de 
gênero”, afirma Nívia Carvalho, 
coordenadora pedagógica da 
escola.

A escola abre as portas para 
meninas e meninos a partir dos 
cinco anos, utilizando metodo-
logia pedagógica STEM (sigla 
em inglês para Ciência, Tecno-
logia, Engenharia e Matemáti-
ca), tudo aliado a muita diversão 
e noções de responsabilidade 
social. 

Durante as aulas, crianças e 
adolescentes recebem conte-
údos que iniciam com a intro-
dução ao pensamento com-
putacional e mecânica para 
robôs, chegando até à fase do 
aprendizado de Linguagem de 
Programação e Desenvolvi-
mento de Games para as ado-
lescentes.

“Minhas filhas foram para a 
escola Manaós Tech pensando 
que iriam fazer um robô, mas 
ao final do curso, elas fizeram 
algo muito maior e importante 
que foi um projeto para a Mos-
tra Tecnológica. Isso porque a 
escola traz essa questão das 
crianças terem um contato com 
um projeto onde elas apren-
dem a trabalhar em equipe, 
a ter contato com a respon-
sabilidade e ter a consciência 
do papel delas na sociedade”, 
afirma Amanda Mota, mãe de 
Letícia (11 anos) e Lara (9 anos) 

que criaram um protótipo cha-
mado “Sistema de Alerta contra 
Enchentes”, com o objetivo de 
ajudar pessoas que moram em 
áreas de risco em Manaus.

Mais informações sobre a 
campanha de matrícula gra-
tuita para as meninas, basta 
entrar em contato pelos tele-
fones: (92) 99103-8067 e (92)  
98121-0730.    

Mudança cultural
Na visão da subsecretária 

de Ciência e Tecnologia para 
a Amazônia do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI), Tanara Laushner, 
a baixa representatividade de 
mulheres no mercado in Tech 
depende de uma mudança 
cultural aliada à inclusão e à 
diversidade para além das em-
presas. 

“Todos os anos, o Fórum 
Econômico Mundial faz um 

relatório sobre a lacuna da 
participação das mulheres no 
mercado da tecnologia em to-
dos os países. Esse relatório 
aponta que um dos fatores para 
o desenvolvimento dos países é 
a quantidade de mulheres nas 
áreas STEM. No Brasil, do total 
das pessoas que se formam 
nas áreas de STEM, menos da 
metade são do sexo feminino. 
É algo que quanto mais houver 
incentivo para a participação 
das mulheres, mais vamos ter 
um desenvolvimento do país 
como um todo”, salienta Ta-
nara.

No ano passado, o MCTI lan-
çou a 4ª. Edição do Progra-
ma Mulheres Inovadoras que 
tem a proposta de estimular 
o empreendedorismo inovador 
feminino por meio da acele-
ração de startups. A iniciativa 
oferece financiamento de pro-
jetos inovadores com taxa de 

juros reduzida. O Programa já 
contribuiu para a aceleração 
de 82 startups.  

Para Marcela Pessoa, Douto-
ra em Informática e coordena-
dora do curso de Sistemas de 
Informação da Escola Superior 
de Tecnologia da Universidade 
do Estado do Amazonas (EST/
UEA), existe um aumento no 
número de mulheres que in-
gressam nos cursos, mas ainda 
são minoria quando compara-
do ao quantitativo de homens. 

“Elas estão mais atuantes nos 
cursos, porém ainda há muitas 
dúvidas sobre ingressar ou não 
em curso superior de Tecno-
logia. Há alguns dias, atendi 
uma aluna que havia passado 
em dois vestibulares, um deles 
era na área de TI (Tecnologia da 
Informação). Ela veio conversar 
comigo, pois achava que a área 
é muito masculina e eu tive que 
desconstruir essa ideia na ca-

beça dela”, revela a professora.
Marcela observa que, “em-

bora o crescimento de mu-
lheres nos cursos de Tecno-
logia seja pouco expressivo 
em relação à quantidade, ele 
vem sendo mais significativo 
na forma como elas estão se 
posicionando e ocupando seus 
espaços no mercado”. 

Para a professora de Educa-
ção Tecnológica, Aline Ribeiro, 
o ensino-aprendizado na área 
STEM pode transformar vidas e 
permitir a realização de sonhos.

“A Tecnologia me proporcio-
nou muitas oportunidades, me 
permitindo trilhar caminhos 
antes inimagináveis. Ensinar 
sobre tecnologia é, para mim, 
compartilhar esse sonho com 
outras pessoas, principalmen-
te, com outras mulheres, de-
monstrando o quão importante 
ela é para a sociedade”, revela 
Aline.

Escola de educação tecnológica Manaós Tech for Kids oferece matrículas gratuitas para meninas entrarem no mercado

sam de cinco pessoas, para 
garantir o êxito da vivência. 
Os atendimentos coletivos 
também garantem um valor 
especial e podem ser reali-
zados em locais escolhidos 
pelas clientes.

“Juntas, as amigas esco-
lhem a área de lazer de onde 
moram, salão de festas, salão 
de beleza, onde se sentem 
mais confortáveis. Acaba 
sendo um dia de confrater-
nização. Ou, quando se trata 
de um grupo profissional, o 
atendimento ocorre no pró-
prio local de trabalho, tudo 
de forma personalizada”.

Nas redes sociais (@jes-
sicazany), a consultora de 
imagem compartilha expe-
riências com a moda, além 
dos serviços de consultoria, 
agenda de atendimento e 
pacotes especiais.
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Projeto de empreendedorismo 
para migrantes e refugiados
Programa visa apoiar 
desenvolvimento de 
negócios como base 
para a integração 
socioeconômica no 
Brasil

DIVULGAÇÃO

O projeto Ven Tú Puedes!, 
uma iniciativa da Visão 
Mundial, está com ins-
crições abertas para a 

“Jornada Empreendedora”, 
um programa de capacitação 
voltado para empreendedores 
refugiados e migrantes, que 
visa apoiar o desenvolvimento 
de negócios como base para 
a integração socioeconômica 
no Brasil. As vagas são para as 
cidades de Manaus e São Paulo. 
As inscrições seguem até dia 6 
de março no link https://forms.
gle/HhYLMWA1JX26F2Kv6 

Os participantes selecio-
nados terão a oportunidade 
de desenvolver habilidades 
e conhecimentos em gestão, 
incluindo etapas como estru-
turação  do modelo de negócio, 
formalização e administração 
financeira, entre outros temas. 
Ao final, ainda concorrem ao 
Capital Semente (apoio finan-
ceiro) para impulsionar o em-
preendimento.

“Na Visão Mundial, acredi-
tamos no potencial empre-
endedor de cada indivíduo e 
estamos comprometidos em 
oferecer oportunidades que 
capacitem comunidades de 
refugiados e migrantes a al-

Em Tempo

Participantes selecionados terão a 
oportunidade de desenvolver habilidades 

e conhecimentos em gestão

Projeto
O projeto Ven, Tú Puedes! 

é uma das respostas da ONG 
Visão Mundial ao contexto mi-
gratório da Venezuela. Em ope-
ração nos estados de Roraima, 
Amazonas e São Paulo, tem 
como objetivo principal prover 
integração segura e soluções 
duradouras para migrantes e 
refugiados venezuelanos no 
Brasil, com ações em três ei-
xos: Empregabilidade, Empre-
endedorismo e Proteção.

Financiado pelo Escritório de 
Populações, Refugiados e Mi-

grantes (PRM), do governo dos 
Estados Unidos, desde 2019, 
o projeto tem se consolidado 
como uma iniciativa essencial 
para a geração de oportunidade, 
geração de meios de vida, digni-
dade e inclusão socioeconômica 
de populações vulneráveis.

Entre os serviços oferecidos, 
destacam-se os cursos de 
língua portuguesa, ações de 
capacitação profissional, com 
apoio na emissão da carteira de 
trabalho digital, busca de vagas 
formais junto ao setor priva-
do, banco de talentos, acom-

panhamento de entrevistas, 
sensibilização para inclusão no 
ambiente de trabalho, curso de 
empreendedorismo e apoio a 
pequenos negócios de migran-
tes e refugiados, além de apoio a 
interiorização pela modalidade 
de vaga de emprego sinalizada.

Visão Mundial 
A World Vision, conhecida no 

Brasil como Visão Mundial, é 
uma organização humanitária 
cristã dedicada a trabalhar com 
crianças, famílias e suas co-
munidades para atingir todo 

o seu potencial, combatendo 
as causas da pobreza e da in-
justiça. A Visão Mundial serve 
a todas as pessoas, indepen-
dentemente de religião, raça, 
etnia ou gênero.

A organização está no Brasil 
desde 1975, atuando por meio 
de programas e projetos nas 
áreas de proteção, educação, 
advocacy e emergência, prio-
rizando crianças e adolescen-
tes que vivem em situações 
de vulnerabilidade. Para mais 
informações: http://www.visa-
omundial.org.br/.

cançarem um futuro susten-
tável”, disse Angela Karinne 
Mota, gerente de projetos da 
Visão Mundial. 

No total, serão disponibiliza-
das 250 vagas nos territórios de 
atuação do projeto, das quais 
60 são destinadas a Boa Vista-
-RR, que irá oferecer as turmas 
a partir de abril, 115 em Manaus 
e outras 75 em São Paulo (SP) 
com início das turmas em 11 de 
março. 

O projeto Ven Tú Puedes! 
conta com financiamento do 
Escritório de Populações, Re-
fugiados e Migrantes (PRM), do 
governo dos Estados Unidos, 
desde 2019. Ao longo desse 
período, o projeto vem se con-
solidado como uma iniciativa 
essencial para a geração de 
oportunidades, meios de vida, 
dignidade e inclusão socioe-
conômica de populações vul-
neráveis.

Requisitos
Ter 16 anos ou mais, estar 

cadastrado no projeto Ven Tú 
Puedes, residir em Manaus 
(AM) ou São Paulo (SP), ter 
a capacidade de assistir aulas 
virtuais, possuir um negócio/
empreendimento no Brasil, 
e não ter participado de Jor-
nadas Empreendedoras ou 
recebido o Capital Semente 
anteriormente.

Para mais informações, entre 
em contato com a Ponto Focal 
de Empreendedorismo de cada 
território. Em Manaus, conta-
te pelo telefone (92) 99239-
1853. Para São Paulo, entre 
em contato pelo telefone (11) 
99426-7439.

Membros de banco asiático 
articulam investimentos

O presidente do Banco Asi-
ático (Asian Infrastructure In-
vestment Bank - AIIB), Jin Li-
qun, em reunião na Federação 
das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam) com líderes 
empresariais do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) anunciou que 
o banco está pronto para ofere-
cer recursos para investimen-
tos em infraestrutura na região 
amazônica. O encontro foi coor-
denado pelo vice-presidente da 
Fieam, Nelson Azevedo.

Na ocasião, Azevedo destacou 
a importância da visita de Jin 
Liqun e comitiva aos empresários 
locais, ao lembrar que o Banco 
Asiático investe em infraestru-
tura e atua como uma espécie 
de Banco Mundial na Ásia, com 
uma flexibilidade de disponibili-
zação de recursos para a iniciativa 
privada do país onde há uma 
carência constante para inves-
timentos em projetos da área.

Na ocasião, o presidente Jin 
Liqun confirmou que o Brasil se 

tornou membro do AIIB recente-
mente, após sete anos de espe-
ra da ratificação pelo Congresso 
Nacional para atuar no mercado 
brasileiro. Atualmente, o Banco 
Asiático tem 109 países membros 
e dentre eles está o Brasil.

O AIIB concentra suas ativida-
des nas áreas de infraestrutura 
básica que incluem construção 
de estradas, ferrovias, aeropor-
tos, portos e tudo o que é con-
siderado infraestrutura básica.

Na ocasião estavam presentes 
empresários de variados servi-
ços da economia amazonense 
como Frank Souza, presidente 
do Sinduscon, Irani Bertolini, 
presidente do grupo Bertolini, 
Sergio Ribeiro e Marco Anto-
nio Figueira, representantes da 
Metalsete, Pedro Monteiro, di-
retor administrativo da Fábrica 
Virrosas, Claudio Barrella, diretor 
da Tutiplast, João Mezari, dire-
tor administrativo e financeiro da 
Moto Honda da Amazônia, e do 
consultor Ulisses Tapajós.

RECURSOS

Reunião com Alberto Ninio, Jin Liqun, Nelson Azevedo, Boris Utria

Iniciativa da FAS visa a valorização da economia indígena na Amazônia

Mapeamento busca impulsionar 
bioeconomia na Amazônia

Visando a valorização da econo-
mia indígena, a Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) realizou um ma-
peamento das organizações, grupos 
e coletivos formais e informais li-
derados por mulheres indígenas na 
Amazônia brasileira. O objetivo inicial 
do levantamento é identificar poten-
ciais atividades que possam ser alvos 
de investimentos prioritários em bio-
economia. A iniciativa da FAS contou 
com a colaboração de diversos gru-
pos de mulheres indígenas da região 
amazônica.

O mapeamento, até dezembro de 
2023, chegou ao número de 118 or-
ganizações/grupos situados nos nove 
estados da Amazônia. O Amazonas 
lidera o ranking (79), seguido pelo 
Mato Grosso (10), Acre (9); Tocantins 
(6); Maranhão (4), Pará (4); Amapá (2), 
Roraima (2) e Rondônia (2).

A construção do mapeamento é 
dinâmica e contínua para retratar a di-
mensão da força e protagonismo das 
organizações indígenas participantes 
do projeto “Parentas que Fazem” a 
partir dos conhecimentos tradicionais 
dos povos originários da Amazônia. A 
construção desse levantamento teve 
o apoio da União das Mulheres Indíge-
nas da Amazônia Brasileira – UMIAB. 
O mapeamento completo pode ser 
acessado no link.

O mapeamento é um dos com-
ponentes do projeto “Parentas que 
Fazem” da FAS, que tem apoio do 
Google.org, instituição filantrópica do 
Google e parceria com a Coordenação 
das Organizações Indígenas da Ama-
zônia Brasileira (Coiab).

Foram mapeadas dez atividades 
econômicas; são elas: Artesanato 

DIVULGAÇÃO

ECONOMIA INDÍGENA
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(teçume, tear, cerâmica, miçan-
gas, biojoias); Atividades Agrícolas 
(roças, horticultura, agricultura e 
plantas medicinais); Apicultura, 
Extrativismo (óleos e castanhas); 
Moda Indígena (grafismo e ativi-
dades culturais); Manejo (tucum, 
tracajá e peixe); Costura (roupas 
e absorventes); Artes (musical e 
turismo); Culinária (frutas desi-
dratadas e chocolates); e emba-
lagens biodegradáveis.

Segundo a supervisora da 
Agenda Indígena da FAS, Rosa 
dos Anjos, o mapeamento pas-
sou por quatro etapas: a primei-
ra foi coletar dados secundários 
em materiais e publicações; a 
segunda foi coleta direta com 
organizações indígenas por 

estado da Amazônia brasilei-
ra; a terceira e quarta foram o 
agrupamento e consolidação  
das informações.

“Nossa proposta é fortalecer as 
parentas para que os trabalhos 
liderados por elas possam alcan-
çar novos patamares com chan-
ces de maior visibilidade. Enten-
demos que com o mapeamento, 
empresas e instituições que de-
sejam investir e apoiar as orga-
nizações de mulheres indígenas 
na Amazônia terão facilidade em 
saber onde cada uma está locali-
zada e quais trabalhos realizam. 
A intenção é ter esse mapa como 
referência, por isso ele estará 
em contínua atualização”, afirma  
Rosa dos Anjos.
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A agenda do ‘Março Li-
lás’ vem atuando na 
sensibilização da po-
pulação para a pre-

venção e o enfrentamento do 
câncer do colo do útero neste 
mês. A partir desta quarta-
-feira (6), às 9h, equipes da 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa) estarão promo-
vendo ações de educação em 
saúde nas unidades da rede 
básica, e na intensificação da 
oferta de serviços de rastreio 
e diagnóstico precoce para 
as usuárias.

O ‘Março Lilás’ será aberto, 
oficialmente, na Unidade de 
Saúde da Família (USF) Be-
nedito Batista de Almeida, no 
bairro São Francisco, Zona 
Sul da capital amazonense, 
com a presença da secretária 
municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe. A proposta da mobi-
lização, conforme a gestora, 
é dar visibilidade ao combate 
ao câncer do colo uterino e 
estimular o cuidado entre o 
público feminino.

“Queremos reforçar o papel 
do autocuidado em saúde, 
enfatizando a importância do 
diagnóstico precoce do cân-
cer do colo do útero, que é 
prevenível em 99% dos casos. 
Se você identifica no início, 
consegue evitar um agravo 
mais sério ou até um óbito 
mais à frente”, aponta.

Unidades da 
rede básica vão 
intensificar a oferta 
da coleta do exame 
citopatológico, ou 
preventivo 

DIVULGAÇÃO 

Ações nas unidades incluem ainda a oferta de consultas médicas e de enfermagem para exame da mama

Unidades reforçam prevenção 
do câncer no ‘Março Lilás’

Como parte da campanha, 
as unidades da rede básica 
vão intensificar a oferta da 
coleta do exame citopatoló-
gico, ou preventivo, indicado 
a mulheres de 25 a 64 anos, 
e da vacinação de meninas 
e meninos de 9 a 14 anos 
contra o papilomavírus hu-
mano (HPV). Nas comunida-
des, será reforçada a busca 
ativa de usuárias elegíveis 
para rastreio ou em falta no 
acompanhamento de saúde.

As ações nas unidades in-
cluem ainda a oferta de con-
sultas médicas e de enferma-
gem para exame da mama, 
requisição de mamografias e 
testes rápidos para infecções 
sexualmente transmissíveis 
(ISTs), distribuição de pre-

servativos e outros serviços. 
Profissionais de saúde tam-
bém vão informar e orientar o 
público sobre a prevenção do 
câncer do colo uterino, com 
palestras, rodas de conversa, 
distribuição de material im-
presso, entre outras ações de 
educação em saúde.

A programação na rede bá-
sica inclui o “Dia D do Março 
Lilás”, com edições aos sába-
dos, nas Unidades Saúde na 
Hora e Unidades Móveis de 
Saúde da Mulher da Semsa. As 
atividades iniciam nas unida-
des do Distrito de Saúde (Disa) 
Leste, no dia 9; seguindo com 
as unidades do Disa Norte, no 
dia 16; e encerrando com os 
Disas Oeste e Sul, no dia 23.

As equipes da Semsa tam-

bém vão chamar a atenção da 
população com uma panfle-
tagem no próximo dia 14, na 
Bola do Eldorado, no bairro 
Parque Dez, zona Sul, em 
parceria com graduandos 
do curso de Enfermagem 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e o Con-
selho Municipal dos Direitos 
da Mulher (CMDM). Já no dia 
20, será realizado um “apita-
ço” na Feira do Produtor, na 
zona Norte, em parceria com 
a Liga Acadêmica de Atenção 
Integral à Saúde da Mulher 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (Laism/UEA).

Atenção e acolhimento
Fora da programação do 

“Março Lilás”, os serviços e 

DENGUE

Especialistas alertam para cuidados contra Aedes aegypti
Da redação

Apenas 10 minutos são su-
ficientes para checar os locais 
onde o mosquito Aedes ae-
gypti, transmissor da dengue, 
costuma colocar os ovos. A 
estratégia semanal é impor-
tante para combater a doença 
nas residências, já que estes 
espaços  concentram 74,8% 
dos criadouros do mosquito 
em todo o país, conforme o Mi-
nistério da Saúde. A iniciativa 
é reforçada por meio da Fun-
dação de Vigilância em Saúde 
do Amazonas - Dra. Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP).

As autoridades de Saúde 
destacam as orientações de 
como fazer a vistoria semanal 
nas residências, espaços que  
concentram 74,8% dos cria-
douros do mosquito em todo 
o país, conforme o Ministério 
da Saúde. “O Aedes aegypti 
se reproduz em água parada. 
Portanto, pequenas ações no 
nosso dia a dia podem fazer 
uma grande diferença na pre-
venção”, destaca a diretora-
-presidente da FVS-RCP, Ta-

tyana Amorim.
Segundo o responsável pela 

Vigilância Ambiental da FVS-
-RCP, Elder Figueira, ao longo 
do ano, a estratégia da vistoria 
semanal é divulgada nas esco-
las e em visitas domiciliares, 
que são realizadas pelos Agen-
tes de Combate às Endemias, 
e também em empresas.

“É uma agenda que lembra 
ao morador de, semanalmen-
te, fazer uma vistoria no seu 
imóvel e no seu quintal. Isso 
pode ajudar a lembrar do que 
tem que fazer, durante a se-
mana, para evitar o criadouro”, 
afirma Elder.

Ainda de acordo com Elder, 
é fundamental olhar lugares 
que podem acumular água, 
mas que passam desperce-
bidos pela população, como 
calhas, pneus, vasos de planta, 
baldes, comedouros de ani-
mais e ralos.

“Aquela vasilha d’água, que 
você coloca para seu cão, pode 
acumular água. A gente tam-
bém sempre chama a atenção 
para que a população não só 
jogue a água, mas esfregue, 

porque os ovos têm uma es-
pécie de substância que faz 
com que fique aderido à pa-
rede desse recipiente”, explica 
Elder.

 
O que fazer semanalmente
- Verifique se a caixa d’água 

está totalmente vedada, evi-
tando a entrada de mosquitos;

- Mantenha as calhas limpas, 
sem folhas e sujeira, evitando 
o acúmulo de água;

- Os galões, tonéis, poços, 
latões e tambores devem ser 
totalmente vedados, inclusive 
aqueles usados para água de 
consumo;

- As bandejas de ar-con-
dicionado limpas impedem o 
acúmulo de água. Outra opção 
é descartar a bandeja;

- Evite o acúmulo de água 
nas bandejas de geladeira;

- Sempre que possível, os 
pratos dos vasos de plantas 
devem ser eliminados. Como 
alternativa, os pratos podem 
ser completamente preenchi-
dos de areia ou lavados sema-
nalmente com bucha;

- Os vasos sanitários fora de 
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uso ou de uso eventual devem 
ser tampados e ter a água 
renovada semanalmente;

- Plantas, como bambu, ba-
naneiras, bromélias, gravatás, 
babosa, espada de São Jorge 
e outras semelhantes podem 
acumular água. A orientação é 
esvaziar a água semanalmen-
te, virando a planta ou jogando 
água corrente para renovar a 

água depositada;
- Os objetos que podem acu-

mular água devem ser elimi-
nados. Se isso não for possível, 
os pneus devem ser guarda-
dos em locais cobertos e as 
garrafas vazias armazenadas 
com a boca para baixo;

- Os ralos limpos e com apli-
cação de tela evitam a forma-
ção de criadouros;

- Nos quintais e áreas de 
serviço, os baldes devem ficar 
virados com a boca para baixo, 
evitando o acúmulo de água;

- As lonas usadas para cobrir 
objetos ou entulho devem fi-
car bem esticadas para evitar 
a formação de poças d’água;

- Piscinas e fontes devem ser 
limpas e tratadas com produ-
tos químicos específicos.

O mosquito Aedes aegypti, transmissor da dengue, vive e se reproduz dentro e ao redor das nossas casas

procedimentos de rastreio 
e diagnóstico precoce do 
câncer do colo do útero são 
disponibilizados às usuárias 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS) na rede básica muni-
cipal de forma permanente, 
conforme assinala a chefe da 
Divisão de Atenção à Saúde 
da Mulher, Lúcia Freitas.

“Em qualquer época do ano 
a mulher pode buscar uma 
unidade básica para fazer 
o exame preventivo. Temos 
unidades abertas da manhã 
até a noite durante a semana, 
algumas também aos sába-
dos, e ainda aos domingos, 
na clínica Carmen Nicolau, na 
zona Norte”, enumera.

Lúcia explica que as mu-
lheres na faixa etária indica-
da devem realizar o preven-
tivo inicialmente de forma 
anual, por dois anos segui-
dos. Se os resultados forem 
normais nos dois testes, o 
exame pode passar a ser 
feito a cada três anos. Ela 
pontua o papel das famílias e 
da sociedade para reforço na 
adesão da mulher ao exame.

“É muito importante que 
as famílias e a comunida-
de incentivem a mulher a 
fazer o preventivo, assim 
como buscar a avaliação e 
o acompanhamento com o 
profissional de saúde, para 
as orientações e encami-
nhamentos necessários”, 
observa.

A gestora aponta que a 
gestão municipal da saúde 
vem investindo, nos últimos 
anos, no reforço no rastreio 
dos cânceres que atingem a 
população feminina na rede 
básica. Exemplo disso são as 
Unidades Móveis de Saú-
de da Mulher, que atendem 
usuárias das zonas Norte, 
Leste e Oeste, com foco 

na prevenção do câncer de 
mama e do colo do útero; e 
a oferta da coleta do exame 
preventivo em meio líquido.

“A Semsa Manaus é pionei-
ra entre as capitais na oferta 
desse método pelo SUS. Atu-
almente, ele está disponível 
em 37 unidades de saúde da 
secretaria, com a previsão 
de ampliar para mais unida-
des da rede”, antecipa Lúcia, 
destacando que o método 
traz vantagens tanto para 
usuárias quanto equipes de 
saúde, possibilitando a cole-
ta das amostras e a liberação 
dos resultados dos exames 
em tempo menor, em relação 
ao método tradicional.

Prevenção e rastreio
O câncer do colo do útero, 

também chamado cervical, 
é o tumor maligno de maior 
incidência entre a população 
feminina em Manaus, e o 
terceiro no Brasil. Para o ano 
de 2023, o Instituto Nacional 
do Câncer (Inca) estimou 420 
casos novos no município.

O papilomavírus humano 
(HPV) é considerado o prin-
cipal agente causador do 
tumor maligno. O rastreio 
é feito por meio de exames 
preventivos para detectar os 
estágios pré-cancerosos da 
doença, que pode levar até 
10 anos para se manifestar 
após a infecção pelo vírus.

A prevenção do câncer 
uterino abrange a vacinação 
contra o HPV entre crianças 
e adolescentes de ambos os 
sexos, na faixa etária de 9 
a 14 anos, e ainda o exame 
preventivo, indicado para 
mulheres de 25 a 64 anos, 
de forma prioritária, e tido 
como método mais seguro 
e eficaz para detectar lesões 
precursoras da neoplasia.
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Parceria leva Escola da 
Floresta para Carauari

DIVULGAÇÃO

A construção de uma 
nova unidade do pro-
jeto Escola da Flores-
ta vai chegar no mu-

nicípio de Carauari (distante 
788 quilômetros de Manaus). 
O anúncio da novidade foi re-
alizado, nesta segunda-feira 
(4), quando o governador se 
reuniu com empresários que 
vão implantar um projeto de 
manejo na região e que pre-
tendem fazer a doação de 
US$ 1,5 milhão, equivalen-
te a R$ 7,4 milhões, para a 
construção. 

A assinatura da carta de in-
tenções é resultado da busca 
de parcerias nacionais e in-
ternacionais para ampliar o 
alcance do projeto. Segundo 
Wilson Lima, a carta assinada 
com empresários represen-
tantes da empresa brasileira 
BR ARBO Gestão Florestal 
S.A. e da italiana GIBBI SRL 
vai impulsionar o projeto do 
Governo do Amazonas para 
promover a educação socio-
ambiental em unidades de 
conservação estaduais.

 “Estamos muito felizes em 
trabalharmos juntos para 
realizar esse projeto e por 
terem escolhido o Amazo-
nas para fazer esse investi-
mento, estado onde estamos 
criando muitas oportunida-
des para atrair esse tipo de 
parceria”, destacou Wilson 
Lima.

 Participaram do encon-
tro, além dos representantes 
das empresas, os secretários 
estaduais Arlete Mendonça 
(Educação), Eduardo Tavei-
ra (Meio Ambiente) e Flávio 
Antony (Casa Civil); além do 

Em Tempo diretor-presidente do Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam), Julia-
no Valente.

 A decisão das empresas 
em investir na construção e 
aquisição de equipamentos 
e mobiliários para mais uma 
Escola da Floresta - Práticas 
Sustentáveis vai ao encontro 
do Projeto Mejuruá, execu-
tado por elas e que prevê 
efeitos ambientais e sociais 
positivos e significativos para 
as comunidades locais com 
investimentos sociais de US$ 
40 milhões, incluindo a uni-
dade de ensino sustentável 
do Governo do Estado, por 
meio de projeto para geração 
de créditos de carbono.

 A primeira unidade do pro-
jeto é construída pelo Es-
tado com recursos próprios 
na Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) do 
Uatumã, em São Sebastião 
do Uatumã (distante 247 qui-
lômetros de Manaus). A Es-
cola da Floresta é um projeto 
coordenado pela Secretaria 
de Estado de Educação e as 
obras na RDS Uatumã foram 
iniciadas em 2023 e já estão 
80% concluídas.

 Outras duas escolas tam-
bém estão previstas no pro-
jeto: uma na Área de Prote-
ção Ambiental (APA) Caverna 
do Maroaga, no município de 
Presidente Figueiredo (a 117 
quilômetros da capital), e ou-
tra na Reserva de Desenvol-
vimento Sustentável (RDS) 
Piagaçu Purus, em Beruri (a 
173 quilômetros de Manaus).

 A Escola da Flores-
ta integra o Programa 
Educa+Amazonas, lançado 
em 2021 pelo governador Wil-

   Da redação

As inscrições para o vesti-
bular do curso de Medicina 
da Faculdade Santa Teresa 
continuam abertas até esta 
sexta-feira (8), às 12h. O cur-
so de Medicina da Santa 
Teresa foi avaliado com nota 
máxima 5 pelo Ministério 
da Educação (MEC). A pro-
va ocorre no mesmo dia, a 
partir das 14h.

As matrículas para os can-
didatos aprovados serão re-
alizadas de 09 a 15 de março 
e a previsão é que as aulas 
da primeira turma do curso 
de Medicina da FST iniciem 
no dia 18 de março.

Os candidatos devem se 
inscrever presencialmente 
na sede da FST, na rua Acre, 
200, bairro Nossa Senhora 
das Graças. No local, tam-
bém pode ser efetuado  o 
pagamento da taxa, no valor 
de R$ 500. Mais informa-
ções podem ser acessadas 
pelo site www.faculdade-
santateresa.edu.br ou nos 
números (92) 3090-3020 
e 98403-0034.

Segundo a coordenadora 
do curso, a médica infec-
tologista Maria das Graças 
Alecrim, a graduação foi 
concebida e estruturada 
para oferecer uma forma-
ção completa aos estudan-

tes, com abordagem de me-
todologias ativas e suporte 
de médicos professores que 
são referência em suas áre-
as de atuação.

As metodologias ativas, 
explica, permitem ao aluno 
adquirir habilidades práti-
cas desde o início do curso. 
“Para isso, são mantidas 
parcerias com outras ins-
tituições médicas públicas. 
Desta maneira, o estudan-
te tem contato direto com 
casos e situações reais da 
profissão”, frisa.

Assim como nos demais 
cursos da Santa Teresa, em 
que o estímulo ao empreen-
dedorismo é um pilar impor-
tante da formação profis-
sional, na Medicina o tema 
também será trabalhado 
constantemente com os 
alunos. “A proposta é apre-
sentar aos futuros médicos 
as diferentes possibilidades 
de mercado que podem ser 
exploradas ao longo da sua 
formação”, disse.

De acordo com a coorde-
nadora, outros diferenciais 
do curso Medicina são o uso 
da tecnologia educacional, 
como um suporte para a 
ampliação do conhecimen-
to, e o incentivo à pesquisa 
e à infraestrutura moderna, 
com laboratórios de ponta 
para a prática das aulas.

Encontro na Ufam debate assédios 
moral e sexual nas universidades

RESPEITO

Inscrições para vestibular 
de Medicina até sexta (8)

  Da redação 

O evento ‘Saber para 
Resistir, Existir e Viver’, na 
quinta-feira (7), vai promo-
ver reflexões em torno do 
tema da violência contra a 
mulher dentro do ambiente 
universitário e nos relacio-
namentos conjugais, em 
alusão ao Dia Internacio-
nal da Mulher. O encontro 
reunirá especialistas de di-
ferentes áreas e será gra-
tuito e aberto ao público. 

ENSINO
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Professora doutora Iraildes Caldas Torres será uma das palestrantes do encontro

Os interessados em participar 
devem se inscrever por meio 
do link abre.ai/i4Zp.

A programação ocorre no 
auditório Rio Solimões do 
Instituto de Filosofia, Ciências 
Humanas e Sociais (IFCHS), 
no campus da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam), 
localizado na avenida Roberto 
Vieira, bairro Coroado.

“Nosso objetivo é sensibili-
zar as mulheres para a toma-
da de consciência crítica dos 
problemas que elas enfren-

tam em seus ambientes de 
trabalho, de estudo e na vida 
privada, de modo a encorajá-
-las no processo de luta e re-
sistência contra as opressões 
estruturais que violentam os 
seus corpos, as suas almas e 
os seus direitos civis, sociais 
e políticos”, explica a líder do 
Gepos e uma das palestrantes 
do evento, a professora Dra. 
Iraildes Caldas Torres.

“Convidamos todas as mu-
lheres de Manaus e das cida-
des do entorno para participar 

Uma carta de intenções foi assinada com a iniciativa privada para construção de mais uma unidade do projeto que visa promover educação socioambiental

son Lima, e busca ampliar, na 
rede estadual, o olhar sobre a 
Educação Ambiental a partir 
de modelos de sustentabili-
dade socioambiental, com o 
desenvolvimento de tecno-
logias apropriadas. O objetivo 
é transformar unidades de 

ensino em espaços de gestão 
democrática, de respeito à 
diversidade sociocultural e 
aos direitos humanos.

O Padeam, órgão da Admi-
nistração Direta do Governo 
do Amazonas, tem desempe-
nhado um papel crucial no 

fortalecimento da educação 
no estado, em colaboração 
com o BID. O projeto visa a 
construção de novos Centros 
Educacionais de Tempo In-
tegral, Escolas da Floresta, 
Escolas Indígenas, Escolas 
da Floresta Fluvial, moder-

nização do Centro de Mídias, 
implantação de sistemas de 
energia solar, aumento da 
conectividade nas unidades 
de ensino, aprimoramento 
das propostas pedagógicas 
e apoio na formação con-
tinuada.

do nosso evento. Será um 
momento de reflexão sobre 
a violência contra a mulher 
e por meio de suas expres-
sões no ambiente univer-
sitário representadas pelo 
assédio moral e sexual, e 
também, no âmbito de seus 
relacionamentos conjugais, 
trazendo uma reflexão so-
bre o mito do amor român-
tico e a sua relação com 
a dominação masculina”, 
completa a MSc. Sofia Oli-
veira, uma das mediadoras 
do evento.

Programação
Os debates iniciam às 

8h30 com a mesa de aber-
tura composta pelo reitor 
da Ufam, Dr. Sylvio Puga, a 
líder do Gepos, Dra. Iraildes 
Caldas Torres, a ganhadora 
do prêmio Melhor Disser-
tação do PPGSS em 2019, 
mestre Keliene Ferreira 
dos Santos, e Florismar 
Ferreira, representante 
do Fórum de Mulheres de 
Manaus.

A partir das 13h, será exi-
bido o documentário “Dona 
Maria, cadê tua poesia?”. Às 
14h, é o momento da roda de 
conversa sobre “Violência 
simbólica contra a mulher e 
a ideia do amor romântico”.

Unidade do 
projeto visa 
promover 
educação 
socioambiental 
no município
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Apenas 15% das vacinas contra 
dengue distribuídas foram aplicadas 
Cerca de 1 milhão 
de doses foram 
distribuídas em 
521 municípios 
para crianças de 
10 a 14 anos

 JOSÉ CRUZ

Das 1.235.119 vacinas 
contra a dengue dis-
tribuídas a municípios 
selecionados pelo 

Ministério da Saúde, apenas 
182.204 foram aplicadas em 
crianças e adolescentes que 
fazem parte do público-alvo 
definido pela pasta. A quanti-
dade de doses aplicadas equi-
vale a 14,75% do total distri-
buído.

Os dados foram coletados 
desde o início da vacinação, 
em 9 de fevereiro, até o último 
sábado (2). Ao todo, 521 muni-
cípios foram selecionados pelo 
governo federal para receber 
as vacinas pelo Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). As cidades 
compõem um total de 37 re-
giões de saúde que, segundo 
o ministério, são consideradas 
endêmicas para dengue.

Pioneiro na vacinação contra 
a dengue, o Distrito Federal 
(DF) informou, na semana pas-
sada, que, quase 20 dias após o 

Em Tempo

Ao todo, 521 municípios foram selecionados 
pelo governo federal para receber as vacinas 

pelo Sistema Único de Saúde (SUS)

lanço da Secretaria Municipal 
de Saúde, na primeira semana 
de vacinação contra a doença, 
somente 25.317 doses foram 
aplicadas.

Dados do painel de monito-
ramento de arboviroses mos-
tram que, em todo o estado do 
Rio de Janeiro, foram registra-
dos 91.445 casos prováveis de 
dengue, além de 13 mortes pela 
doença. Há ainda 73 óbitos em 
investigação. O coeficiente de 
incidência, neste momento, é 
de 575 casos para cada grupo 
de 100 mil habitantes.

Alerta aos pais
Há mais de 15 anos, a pediatra 

Natália Bastos atende desde 
pacientes recém-nascidos a 
adolescentes na capital federal. 
Em entrevista à Agência Brasil, 
ela destacou que há uma explo-
são de casos de dengue e que 
os pais precisam ter cautela.

“Gostaria de emitir esse alerta 
pedindo aos pais que não vaci-
naram que procurem a sala de 
vacina para fazerem a Qdenga 
[vacina contra a dengue]. É uma 
vacina feita com o vírus atenu-
ado, uma vacina muito segura. 
Está sendo desenvolvida pelo 
laboratório Takeda desde antes 
da covid-19, antes da pandemia. 
Então, não é uma vacina nova, 
não é uma vacina que foi desen-
volvida às pressas. Já existem 
vários estudos e ela passou por 
todas as etapas.”

início da distribuição das doses, 
apenas 32% das crianças de 10 e 
11 anos haviam sido imunizadas. 
Das 71.708 doses recebidas do 
ministério, ainda havia cerca de 
48 mil disponíveis para aplica-
ção em todos os 67 pontos de 
vacinação do DF.

“Como todo imunobiológico, 
a vacina da dengue também 
tem prazo de validade. Os imu-
nizantes estão válidos até o 
dia 30 de abril”, destacou o 
governo do Distrito Federal em 
nota. O comunicado ressalta 
que “tratativas estão sendo 
feitas para uma possível am-
pliação no público-alvo, a fim 
de garantir que todas as doses 
sejam efetivamente aplicadas 
na população”.

O Distrito Federal é uma das 
unidades federativas mais afe-
tadas pela doença. Dados do 
painel de monitoramento de 
arboviroses indicam que o DF 
já contabiliza 117.588 casos pro-
váveis de dengue, além de 78 
mortes pela doença. Há ainda 
73 óbitos em investigação. O 
coeficiente de incidência, neste 
momento, é de 3.647 casos 
para cada grupo de 100 mil 
habitantes.

Já na cidade do Rio de Janei-
ro, até a última sexta-feira (1º), 
apenas 18% das crianças de 10 e 
11 anos haviam sido levadas por 
seus responsáveis às unidades 
de saúde para receber a vacina 
contra a dengue. Segundo ba-

Coreia do Sul e EUA começam 
exercícios militares

A Coreia do Sul e os Estados 
Unidos começaram seus exercí-
cios militares conjuntos anuais 
chamados de Escudo da Liber-
dade na segunda-feira (4) para 
reforçar a prontidão contra a 
Coreia do Norte.

Os exercícios de 11 dias inte-
grarão elementos de “exercícios 
ao vivo” com simulações cons-
trutivas, de acordo com a United 
States Forces Korea (USFK) e o 
Ministério da Defesa da Coreia 
do Sul.

Os exercícios se concentrarão 
em dissuadir as ameaças nucle-
ares da Coreia do Norte, disse 
o porta-voz do Estado-Maior 
Conjunto de Seul, Lee Sung-jun, 
na semana passada.

A USFK disse em um comuni-
cado que os exercícios “incluirão, 
mas não se limitarão às lições 
aprendidas com os conflitos 
atuais e em curso para aumen-
tar a prontidão de combate das 
unidades e a postura de defesa 
combinada, bem como fortale-
cer a segurança e a estabilidade 
na península coreana e no nor-
deste da Ásia.”

Além desses exercícios, os dois 

aliados estão realizando vários 
outros treinamentos de cam-
po menores para melhorar sua 
postura de defesa e cooperação 
“por meio de operações aéreas, 
terrestres, marítimas, espaciais, 
cibernéticas e especiais”, disse a 
USFK em seu comunicado.

A Coreia do Norte condenou 
previamente os exercícios mi-
litares conjuntos dos EUA e da 
Coreia do Sul, mas ainda não fez 
nenhum comentário oficial ou 
resposta aos exercícios atuais.

O líder norte-coreano Kim 
Jong Un traçou uma linha cada 
vez mais dura contra a Coreia do 
Sul nos últimos meses, dizendo 
que o Norte não vai mais buscar 
reconciliação e reunificação com 
o Sul e instruiu o exército do país, 
indústria de munições, armas 
nucleares e setores de defesa 
civil a acelerar os preparativos de 
guerra em resposta aos “movi-
mentos de confronto” dos EUA.

Em janeiro, Kim chamou o Sul 
de “inimigo primário e principal 
inimigo invariável” e ordenou 
que um monumento de reuni-
ficação na capital norte-coreana 
fosse demolido.

ESCUDO DA LIBERDADE

Manobras de aliados vão durar 11 dias e contarão com “simulações construtivas”

Congresso francês aprovou por ampla maioria projeto que constitucionaliza o aborto

França é o primeiro do mundo 
a incluir aborto na Constituição

A França deu o último passo, na 
segunda-feira (4), para se tornar o 
primeiro país do mundo a prever o 
acesso ao aborto em sua Constituição.

O Congresso francês, que reúne as 
duas casas do Parlamento em Ver-
salhes para votação quando há mu-
danças na Constituição, aprovou por 
ampla maioria o projeto que constitu-
cionaliza o aborto. Dos 852 deputados 
e senadores reunidos, 780 votaram a 
favor e 72 contra.

Após a promulgação pelo presiden-
te francês, o que deve acontecer na 
sexta-feira (8), Dia da Mulher, o artigo 
34.º artigo da Constituição francesa 
passará a prever a “liberdade garan-
tida da mulher de recorrer ao direito 
à interrupção voluntária da gravidez 
[IVG, sigla usada para se referir ao 
aborto na França]”. 

Raízes históricas 
A decisão, considerada histórica por 

movimentos feministas e partidos de 
esquerda, é uma construção de sé-
culos.

A defesa dos direitos femininos na 
França tem raízes históricas. Já no 
século XV, a escritora Christine de 
Pizan defendeu o direito das mulhe-
res à educação. Três séculos depois, 
Olympe de Gouges criticou a exclusão 
das mulheres da “Declaração dos Di-
reitos do Homem e do Cidadão” na 
Revolução Francesa de 1789. E em 
1949, no livro “O Segundo Sexo”, Si-
mone de Beauvoir estruturou as bases 
que definem o feminismo moderno ao 
discutir a opressão da mulher em um 
mundo dominado pelo homem.

A França também é o país que, ainda 
no início do século passado, separou a 
Igreja do Estado ao aprovar em 1905 a 
Lei da Laicidade, afastando a religião 
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das discussões políticas. 
Esses são alguns dos fatores 

que explicam por que 86% dos 
franceses apoiam a constitucio-
nalização do aborto, como de-
monstrou uma pesquisa do final 
de 2022 – taxa bem superior à 
do Brasil, onde a aprovação ao 
aborto é de 39%. 

Com o apoio massivo da popu-
lação francesa, senadores admiti-
ram que votaram a favor do texto 
para evitar críticas. No último dia 
28 de fevereiro, o Senado francês, 
de maioria direitista, aprovou o 
projeto por ampla maioria, com 
267 votos a favor e 50 contra.

Resposta à revogação 
O aborto foi legalizado na Fran-

ça em 1975, com a aprovação da 
lei proposta pela então ministra 
da Saúde Simone Veil, ícone da 
emancipação feminina e sobre-
vivente do Holocausto. Para ser 

aprovado à época, o projeto se 
centrava na saúde pública e não 
nos direitos das mulheres de dis-
por sobre os seus corpos.

Desde então, a “Lei Veil”, ini-
cialmente bastante restritiva, 
passou por várias mudanças. A 
mais recente, em 2022, passou a 
permitir abortos até a 14ª sema-
na de gravidez, financiados pelo 
sistema de seguridade social, sem 
necessidade de justificativas. 

As mudanças levaram a França 
a ser considerada um dos países 
que mais apoiam o acesso ao 
aborto no mundo. Desde 2001, 
uma em cada quatro grávidas in-
terrompem a gestação por aborto 
na França, de acordo com um 
relatório parlamentar de 2020.

Mas o gatilho para incluir o 
acesso ao aborto na Constituição 
na França veio após a decisão do 
Suprema Corte dos Estados Uni-
dos de revogar o direito federal. 

Natália destacou que o es-
quema vacinal completo da 
Qdenga, com duas doses, ga-
rante cerca de 80% de efi-
cácia e que os efeitos cola-
terais, inclusive em crianças, 
são pequenos – sobretudo 
quando comparados aos que 
uma infecção por dengue pode 
causar.

“Com uma dose, você tem, 
geralmente, efeitos colate-
rais imediatos muito leves e, 
com 10 dias, algumas man-
chas no corpo ou alguma dor 
no corpo. Mesmo assim, são 
poucos sintomas tendo em 
vista o que um quadro de 
dengue pode causar numa 
criança ou num adulto.”

“Enquanto estava na sala da 
rede privada, era uma vaci-
na que estava custando, em 
média, de R$ 400 a R$ 500. 
Hoje, a vacina está disponível 
na sala do centro de saúde 
gratuitamente. Então convido 
todos os pais a procurarem a 
vacina com os filhos de 10 a 11 
anos com urgência”, concluiu.
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Curso Básico de Corte e Costura conforme apostila

Escola Miller

Fone:
(92) 99129-7409

Toda sexta-feira de 9h as 12h mensalidade 
R$ 90,00 não paga a matrícula, não perca 
essa oportunidade.
Rua: José Clemente 217 centro.

CONDOMÍNIO PARQUE ARIPUANÃ
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Prezados Condôminos,
Na qualidade de Síndico deste Condomínio, venho convocá-los para participarem da AGE – 
Assembleia Geral Extraordinária, que acontecerá no dia 26 de marco de 2024 (terça-feira), no 
Salão “Discoteca” do próprio empreendimento, iniciando a solenidade na primeira chamada 
18:30 h, com a presença de 2/3 dos condôminos do empreendimento, ou em segunda chamada 
às 19:00 h, com qualquer número de presentes, para deliberar sobre o seguinte assunto:

ITEM ÚNICO – Alteração da convenção condominial.
Observações:

Tendo em vista que o êxito da pauta imprescinde da aquiescência de um quórum qualificado 
dos condôminos, ou seja, 2/3 (dois terços) de todo o empreendimento, seguem algumas 

considerações, conforme interpretação do artigo 1.353, do Código Civil:
I. Ficam todos cientes que a assembleia poderá, por decisão da maioria dos presentes, 
autorizar o presidente a converter a reunião em sessão permanente, devendo, para tanto, 

serem observados os seguintes critérios:
I.I. Deverá ser indicada a data e a hora da sessão em segmento, que não poderá ultrapas-
sar 60 (sessenta) dias, e identificadas as deliberações pretendidas, em razão do quórum 

especial não atingido;
I.II. Os presentes na assembleia já ficarão expressamente convocados na próxima sessão. 

Somente as unidades ausentes serão novamente convocadas;
I.III. Deverá ser lavrada ata parcial, relativa ao segmento presencial da reunião da assem-
bleia, na qual constarão as transcrições circunstanciadas de todos os argumentos até 
então apresentados relativos à ordem do dia, e será remetida aos condôminos ausentes;
I.IV. Será dada continuidade às deliberações no dia e na hora designados, com a redação 
da ata correspondente lavrada em seguimento à que estava parcialmente redigida, com a 

consolidação de todas as deliberações;
I.V. Os votos consignados em qualquer das sessões ficarão registrados, sem que haja 
necessidade de comparecimento dos condôminos para sua confirmação, os quais poderão, 
se estiverem presentes no(s) encontro(s) seguinte(s), requerer a alteração do seu voto até 

o desfecho da deliberação pretendida;
I.VI.  A sessão permanente poderá ser prorrogada tantas vezes quantas necessárias, desde 
que a assembleia seja concluída no prazo total de 90 (noventa) dias, contado da data de sua 
abertura inicial, devendo ser obedecido, sempre, o disposto nos itens “I.I” e “I.II” deste edital;
II. Será permitida a representação de condôminos, respeitado o direito comum. Só serão 
aceitas procurações atuais que contenham a discriminação da(s) unidade(s) representada(s) 
específicas para a assembleia, com cópia de documento com foto do outorgante, ou pro-
curações com assinatura digital, em conformidade com as especificações regulamentadas 
na ICP-Brasil. É vedado a outorga de poderes representativos ao síndicos e aos membros 
do conselho consultivo/fiscal, bem como a seus parentes até o terceiro grau (parágrafo 

3º, do artigo 11º, da convenção condominial);
III. As decisões desta assembleia serão obrigatórias para todos os condôminos, ainda que 

vencidos nas deliberações, inclusive para os ausentes; e
IV. Só poderão participar e votar na assembleia os condôminos que estiverem quites com 

as suas obrigações condominiais (artigo 1.335, inciso III, do Código Civil)

Manaus, 28 de fevereiro de 2024

FRANCISCO FERNANDES DE ARAÚJO FILHO
Síndico do Condomínio Parque Aripuanã
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Livro da história
da Capoeira 
no Amazonas 
é lançado 

Pesquisa constatou a 
presença da capoeira no 
Amazonas desde 1889

Um histórico da presença da 
capoeira no Amazonas está 
disponível no livro “Capoeira, o 
Patrimônio Gingado do Ama-

zonas e sua Salvaguarda”, lançado no 
sábado (2), no Salão Solimões (anexo 
ao Centro Cultural Palácio Rio Negro), 
durante encontro de capoeiristas para 
elaborar o Plano de Salvaguarda da 
Capoeira no Amazonas.

A obra de autoria do secretário exe-
cutivo de Cultura e Economia Criativa, 
Luiz Carlos Bonates, e do sociólogo 
Tharcísio Santiago Cruz, representa 
um produto de pesquisa de vários 
anos, nas quais se constatou a pre-
sença da capoeira no Amazonas desde 
1889, bem como, a sua relação nesse 
espaço de tempo com as instituições 
e com a sociedade civil.

O livro divide a história da capoeira 
no Amazonas em dois momentos: 
capoeira das Maltas que era a ca-
poeira sem berimbau, cuja presença 
era ligada à malandragem e, muitas 
vezes, ao crime; e a capoeira com 
berimbau, conhecida como modelo 
baiano, que está espalhada pelo mun-
do e é patrimônio mundial e cultural 
da humanidade.

Para Luiz Carlos Bonates, o mestre 
KK, coautor da obra, o livro é uma 
espécie de dossiê da presença da 
capoeira no Amazonas e tem como 
principal relevância a recuperação 
histórica de dois momentos distintos 
da capoeira no estado.

“O livro mostra a presença da capo-
eira desde o século XIX no Amazonas, 
registrando dois grandes cortes his-
tóricos: uma capoeira sem berimbau, 
que seria a capoeira das maltas, e a 
outra, a partir de 1972, a capoeira com 
berimbau introduzido no Amazonas 
com berimbau do Espírito Santo”, 
afirma mestre KK, acrescentando 
que a obra dá apoio ao programa de 
Salvaguarda da Capoeira do Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan).

Em Tempo

Livro foi lançado no 
sábado (2), no Salão 
Solimões (anexo ao 

Centro Cultural Palácio 
Rio Negro) 

Salvaguarda da Capoeira
O lançamento do livro se deu 

no encerramento do encontro que 
reuniu mestres, contramestres e 
capoeiristas em geral para a ela-
boração do Plano de Salvaguarda 
da Capoeira do Amazonas e eleger 
os membros do Coletivo Delibera-
tivo da Salvaguarda da Capoeira 
no estado.

Para a Superintendente do Iphan 
no Amazonas, Beatriz Calheiro de 
Abreu Evanovick, representante do 
poder público no encontro, o obje-
tivo das ações é avançar em meca-
nismos de preservação da capoeira 
no estado do Amazonas e fortalecer 
ela como patrimônio brasileiro.

“Hoje nós acabamos de aprovar o 
plano de salvaguarda da capoeira 
no Amazonas, um esforço coletivo 
entre os representantes da capo-
eira e as organizações do poder 
público lideradas pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Na-
cional, que reconhece o ofício dos 
mestres de capoeira e a roda de 
capoeira como patrimônio cultural 
brasileiro”, afirmou Beatriz.

Conforme a superintendente do 
Iphan no Amazonas, o encontro 
também teve a relevância de eleger 
um colegiado para tratar da salva-
guarda da capoeira no estado. “Além 
desse esforço de ter um plano de 
salvaguarda, foi eleito um coletivo 
deliberativo que vai procurar que 
cada ação que seja planejada con-
siga efetividade durante um período 
de quatro anos”, disse.

Turnê de Pablo está com 
últimos ingressos Front VIP

Os ingressos para o show do 
cantor Pablo, o Rei do Arrocha, 
já estão disponíveis. O show 
ocorrerá no próximo sábado 
(9), na Arena da Amazônia, com 
abertura dos portões que dão 
acesso aos setores da festa 
prevista para 21h.

O show promete celebrar 
a jornada do artista, que já 
somam 20 anos de carreira, 
conhecido por sua voz única 
e pela popularização do “ar-
rocha” em todo o Brasil.

O repertório incluirá alguns 
dos maiores sucessos de Pa-
blo, como “Bilu Bilu”, “Chora, 
Não Bebê”, “Fui Fiel” e “Por 
que Homem Não Chora”, além 
de músicas de trabalho mais 
recentes, como “Deixa de Caô”, 
“E ai, Bê” e “Mega-Sena”.

Além de Pablo, o público 
vai contar com outros grandes 
shows como os do cantor Zezo 
e do ‘seresteiro’ Silfarley. An-
tes deles, a banda Meu Xodó já 
começa a agitar quem estiver 
pela Arena da Amazônia.

Ingressos
Os ingressos estão sendo 

vendidos nas centrais Oba In-
gressos, localizadas nos shop-
pings Manauara e Millenium, 
e ainda pela internet, no site 
Bilheteria Digital.

Os valores variam conforme o 
setor escolhido. Confira valores:

• Pista Premium: R$ 80;
• Front VIP: R$ 180
• Extra VIP Open Bar: R$ 500 

(água, cerveja, refrigerante e 
whisky até o final do evento).

Show 

Show de Pablo ocorrerá no próximo sábado (9), na Arena da Amazônia

Casarão de Ideias realiza ações culturais no Centro de Manaus 

Casarão de Ideias anuncia data da 
2ª edição do Festival Literário do Centro

Após reunir mais de 8,5 mil pessoas 
em 2023, o Centro Cultural Casarão 
de Ideias (CCCI) já tem a data da 2ª 
edição do Festival Literário do Centro, 
o Flic: de 26 a 28 de abril. O evento, 
que é gratuito, visa popularizar o livro 
tornando-o um instrumento de aces-
so às informações e ao conhecimento.

Segundo João Fernandes, diretor 
do espaço cultural, o Flic foi “muito 
bem recebido” pela população e, por 
isso, passa a integrar em definitivo o 
calendário do CCCI. “Os números já 
dizem tudo! No ano passado, o Flic foi 
um sucesso e, este ano, temos a cer-
teza que não será diferente. A leitura 
precisa ser incentivada. Novos autores 
precisam ser incentivados. E a função 
do Casarão de Ideias é essa, promover 
a cultura nos seus mais diferentes 
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segmentos”, comenta ele.
Assim como em 2023, o Flic 

2024 contará com palestras, 
mesas-redondas, lançamentos 
de livros e atrações nacionais. 
“Isso, claro, sem esquecer dos 
autores regionais. Poder difundir 
os autores do Amazonas e do 
Norte é uma das nossas missões. 
Então, estamos preparando um 
‘calendário’ diverso e de alto ní-
vel, oportunizando, cada vez mais, 
atividades fomentadoras de cul-
tura”, salienta Fernandes.

Além das inúmeras atividades 
promovidas em 2023, o Flic foi 
palco de três importantes mesas-
-redondas: ‘Escritas das Negri-
tudes Brasileiras’, com Luciany 
Aparecida e Patrícia Melo, e me-

diação de Adriana Aguiar; ‘Escritas 
Periféricas’, com Geovani Martins 
e Dayrel Teixeira, do Funkeiros 
Cult; e ‘Futuro Ancestral’, com 
Ailton Krenak, João Paulo e Vanda 
Witoto, e mediação de Thiago 
Roney.

A edição 2023 contou, ainda, 
com 18 barracas que foram mon-
tadas na rua Barroso incentivan-
do o empreendedorismo local, 
25 autores puderam lançar suas 
obras, houve feirinha gastro-
nômica, e espaços instagramá-
veis. “Então, agora, as pessoas 
já podem se programar, deixar 
anotado que em abril teremos 
mais uma edição do Flic. Será 
imperdível”, finaliza o diretor do 
Casarão de Ideias.

FOtOs: dIVulgAçãO
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Nova Liga dos 
Campeões terá 36 
times e a primeira 
fase ocorrerá em 
formato de liga

  Em Tempo

A tradicional Liga dos 
Campeões, competi-
ção mais valiosa en-
tre clubes europeus, 

viverá uma nova fase nos 
próximos anos. A Uefa anun-
ciou, nesta segunda-feira (4), 
de maneira detalhada, como 
funcionará o novo formato da 
competição, que entra em vi-
gência a partir da temporada 
que vem e promete revolu-
cionar a história da competi-
ção. Segundo o próprio vídeo 
de divulgação, as mudanças 
representarão uma ‘nova era’ 
no futebol europeu.

A primeira e mais brutal 
mudança é a extinção do for-
mato da primeira fase atual, 
que divide 32 clubes em oito 
grupos de quatro, que se en-
frentam pelas duas primeiras 
vagas de cada grupo. Primei-
ramente, a nova Champions 
terá 36 times e a primeira 
fase ocorrerá em formato de 
liga, com todos disputando 
em uma mesma tabela.

Cada time será colocado 
em ‘potes’ com outros oito 
clubes. Serão nove confron-
tos ao todo, contra dois in-
tegrantes de cada grupo (ida 
e volta) que valem para a 
classificação geral. Ao final 
da fase, os oito primeiros 
times se classificam para as 
oitavas do mata-mata de for-
ma direta.

Liga dos Campeões anuncia 
novo formato de disputa

Da posição 9 até 24, os 
times se enfrentarão em for-
mato de playoffs para decidir 
as outras oito vagas nas oi-
tavas. A partir do 25º coloca-
do, os times são eliminados 
de forma direta de todas as 
competições.

Com o mata-mata, além 
da fase de playoffs ante-
rior, nada mudou. Na Liga 
Europa, competição de es-
calão inferior, as mudanças 
são exatamente iguais. Já na 
Conference League, a única 
diferença é que os clubes 
terão seis confrontos na pri-
meira fase, e não oito.

Dia de decisões
Nesta terça-feira (5), qua-

tro times entram em campo 

para brigar por duas vagas 
nas quartas de final da Liga 
dos Campeões. Na Alemanha, 
o Bayern de Munique recebe 
a Lazio precisando reverter 
uma vantagem de 1 a 0 dos 
italianos, construída no jogo 
de ida. No mesmo horário, o 
PSG visita a Real Sociedad 
defendendo uma vantagem 
de 2 a 0. As duas partidas de 
volta iniciam às 16h (horário 
de Manaus).

O Bayern é quem entra 
mais pressionado. O técnico 
Thomas Tuchel pode deixar 
o Bayern de Munique antes 
da hora caso seja eliminado 
para a Lazio, de acordo com 
a ‘Sky Sport Alemanha’. 

Embora tenha sido anun-
ciado que o treinador não 

permanecerá no clube para 
a próxima temporada, os re-
sultados e o desempenho da 
equipe não melhoraram. Na 
última rodada da Bundesliga, 
por exemplo, o Bayern aca-
bou ficando no empate por 
2 a 2 com o Freiburg, resul-
tado que permitiu ao Bayer 
Leverkusen abrir vantagem 
ainda maior na liderança da 
Bundesliga.

Praticamente fora da dis-
puta do Campeonato Alemão 
(a diferença para o Leverku-
sen é de 10 pontos), o único 
título possível para o time 
da Baviera é a Liga dos Cam-
peões. Assim, uma elimina-
ção confirmaria um final de 
temporada antecipado para o 
time de Munique. Dessa for-

ma, o vínculo de Tuchel com 
o clube poderia ser encerrado 
de maneira antecipada.

Interino em caso de queda
Caso o Bayern de fato seja 

eliminado, e Tuchel demiti-
do, a intenção da atual dire-
ção do clube é contratar um 
técnico interino até o final da 
atual temporada. Ole Gun-
nar Solskjaer, ex-técnico 
do Manchester United, é o 
favorito para o cargo. O no-
rueguês não dirige nenhuma 
equipe desde que deixou o 
clube inglês, em 2021.

Contratar um técnico de 
peso para comandar a equi-
pe em definitivo na próxima 
temporada está fora de co-
gitação. Isso porque o desejo 

Athletico-PR anuncia técnico Cuca e torcida protesta
COMANDO

Da redação

O Athletico anunciou, nes-
ta segunda-feira (4), a con-
tratação do técnico Cuca. O 
treinador assume a vaga de 
Juan Carlos Osorio, demitido 
após a derrota por 1 a 0 para 
o Londrina, pelas quartas de 
final do Campeonato Para-
naense. O contrato com o 
Furacão é válido até o fim 
de 2024.

Este será o terceiro clube 
do estado do Paraná que 
Cuca comandará na carreira. 
Anteriormente, ele dirigiu o 
Paraná (2003) e o Coritiba 
(2005).

Este será o primeiro time 
do treinador após o Tribu-
nal Regional de Berna, na 
Suíça, anular a sentença por 
ter mantido relações sexuais 
com uma menor de idade em 
1987, durante uma excursão 
do Grêmio pela Europa.

O último trabalho do trei-
nador no futebol foi à frente 
do Corinthians, no ano pas-
sado. À época, Cuca coman-

dou a equipe paulista em 
apenas duas oportunidades 
e foi demitido após pressão 
da Fiel torcida.

Nas redes sociais, torcedo-
res do Athletico reagiram e 
reclamaram da contratação.

“Cuca no Athletico é a maior 
vergonha que o time vai fazer 
na sua história, o pior vai 
ser ver um monte de doente 
apoiando. Isso passa todos 
limites, não sei nem mais 
se tenho vontade de torcer”, 
disse um torcedor.

Entenda o caso
Alexi Stival, o Cuca, foi con-

denado pelo crime de violên-
cia sexual em 1987, na Suíça. 
Apesar de ter sido consi-
derado culpado de acordo 
com julgamento realizado 
dois anos depois do aconte-
cimento, o processo acabou 
extinto.

Contudo, o técnico recém-
-contratado pelo Athle-
tico-PR não chegou a ser 
considerado inocente. Isso 
porque, mesmo com a anu-

lação, a Justiça da Suíça não 
entrou no mérito da culpa ou 
não de Cuca.

O motivo da extinção da 
condenação foi que a juíza 
Bettina Bochsler acatou a 
argumentação dos advoga-
dos do ex-jogador, alegando 
que o acusado foi condenado 
à revelia. Ou seja, o treinador 
não teria contado com direito 
de defesa e haveria necessi-
dade de um novo julgamento.

O Ministério Público suíço 
afirmou que não seria possí-
vel realizar o novo julgamen-
to. Isso porque o crime estava 
prescrito (perda do direito de 
se demandar judicialmente 
algo, em razão da expiração 
do tempo limite). Então, foi 
sugerida a anulação da pena.

Antes de aceitar a proposta 
e ser anunciado pelo Athle-
tico-PR nesta segunda-feira 
(4), Cuca trabalhou no Co-
rinthians em 20 de abril do 
ano passado, mas deixou o 
deixou o Timão cerca de uma 
semana depois. Desde então, 
ele fez “pausa”.

Novo formato promete instituir ‘nova era’ na maior competição de clubes do mundo a partir da próxima temporada (24/25)
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da direção do clube é con-
tar com Xabi Alonso, técnico 
sensação da atual tempora-
da europeia, como treinador 
na próxima temporada. O 
espanhol tem identificação 
com o clube alemão, no qual 
atuou como volante entre os 
anos de 2013 e 2017.

Assim, nomes de peso, 
como Zidane, estão des-
cartados inicialmente. Vale 
destacar também que o 
Bayern ainda não antecipou 
a saída de Tuchel e a che-
gada do interino por não ver 
nenhum nome que seja una-
nimidade para dirigir o clube 
até o final da temporada. Por 
isso, a direção aguarda que 
o time esteja fora de todas 
as competições que dispu-
ta para tomar uma decisão 
mais drástica.

Marquinhos de volta
O zagueiro brasileiro Mar-

quinhos, capitão do PSG, 
afastado há vários dias com 
dores na coxa, voltou aos 
treinos no domingo (3) e foi 
relacionado para a partida 
desta terça-feira. A expec-
tativa é de que ele seja uti-
lizado no decisivo confronto 
contra os espanhóis.

Marquinhos desfalcou o 
PSG nos últimos dois jogos, 
contra Monaco e Rennes, 
ambos pelo Campeonato 
Francês, depois de sentir um 
desconforto na coxa contra 
o Nantes, no dia 17 de fe-
vereiro.

Na última sexta-feira (1º), o 
zagueiro foi convocado pelo 
técnico Dorival Jr. para de-
fennder a Seleção Brasileira 
em amistosos contra Ingla-
terra e Espanha, nos dias 
23 e 26 de março, respec-
tivamente.
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Treinador foi condenado pelo crime de violência sexual, em 1987, na Suíça, mas condenação foi extinta

PEDRO SOUZA



São Raimundo deve jogar com portões fechados em suas partidas ‘em casa’

    Em Tempo

O Presidente do Tribu-
nal da Justiça Des-
portiva do Amazonas 
(TJD-AM), Dr. Hugo 

Ribeiro, determinou que o 
São Raimundo jogue de por-
tões fechados, em suas par-
tidas com mandante. Além 
disso, o Tufão da Colina deve 
ficar sem direito a carga de 
ingressos nas partidas como 
visitante, pelo prazo de 30 
dias ou até que o TJD-AM 
julgue a denúncia por uma de 
suas comissões disciplinares.

A decisão é decorrente do 
pedido liminar em sede de 
medida inominada, impetra-
do pela Procuradoria Des-
portiva, representada pelo 
Procurador Geral, Dr. Ruy 
Mendonça.

TJD-AM determina 
punição ao Tufão

O caso
Uma mulher grávida de 

três meses ficou ferida após 
ser atingida por uma garrafa 
de vidro no rosto. Ela estava 
dentro de um ônibus com 
torcedores do RPE Parintins 
após a vitória do clube do in-
terior sobre o São Raimundo, 
por 2 a 0, neste domingo (3), 
no estádio Ismael Benigno, a 
Colina. A partida valeu pela 
primeira rodada do returno 
do Campeonato Amazonen-
se de 2024.

A vítima recebeu atendi-
mentos médicos ainda na 
capital e depois seguiu com 
outros trocadores para Rio 
Preto da Eva (distante 58 
quilômetros de Manaus). Em 
nota oficial, o Parintins FC se 
pronunciou afirmando que “a 
rivalidade esportiva jamais 

pode justificar atitudes tão 
lamentáveis.” Além de pedir 
que sejam tomadas medidas 
para localizar os culpados 
pelo crime.

“A rivalidade esportiva ja-
mais pode justificar atitudes 
tão lamentáveis. Exigimos 
respeito mútuo e civilida-
de no ambiente esportivo. 
Medidas devem ser tomadas 
para garantir a segurança de 
todos. É importante ressaltar 
que no jogo do primeiro tur-
no, a torcida do São Raimun-
do foi recebida com cortesia 
e respeito em Rio Preto da 
Eva”, diz trecho da nota do 
time do interior, relembran-
do as semifinais do primeiro 
turno do Estadual, quando 
o Tufão da Colina levou a 
melhor sobre o Tourão em 
Rio Preto da Eva.

Tufão identifica torcedor
No dia seguinte ao caso, o 

São Raimundo emitiu uma 
nota informando que con-
seguiu identificar o torcedor 
que cometeu o ato crimino-
so, através de sua equipe de 
segurança e inteligência. O 
clube se colocou à disposição 
da Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) e da justi-
ça para as medidas sobre o 
criminoso.

“O São Raimundo informa, 
também, que esta pessoa 
está BANIDA de todo e qual-
quer ato envolvendo o clube 
em 2024. Não menos impor-
tante, o clube também se 
coloca à disposição da vítima 
para ajudar em qualquer si-
tuação que possa ajudá-la”, 
reforçou o Tufão da Colina 
em outro trecho da nota.

MATEUS MOREIRA/FAF

Grupo de torcedores do São Raimundo atacou um ônibus com torcedores do RPE Parintins, após a partida entre as equipes, e feriu uma mu-
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Manaus Vôlei celebra primeira 
vitória na Superliga B de Voleibol

manhã de domingo, o duelo 
foi eletrizante e disputado 
ponto a ponto, encerrando 
com a primeira vitória ama-
zonense na temporada.

“É com imensa satisfação 
que celebramos a primeira 
vitória do Manaus Vôlei na 
Superliga B. Este resultado 
é um testemunho da perse-
verança e da determinação 

de nossos atletas, comis-
são técnica e toda a equipe 
envolvida no projeto. Além 
disso, queremos destacar o 
papel fundamental da pre-
feitura, por meio da FME, 
que acredita desde o início 
neste projeto. Que esta vi-
tória seja um ponto de par-
tida para a permanência da 
equipe na divisão”, exaltou 

Aurilex Moreira, diretor-
-presidente da FME.

Com o resultado, o Ma-
naus Vôlei subiu para a 11ª 
posição na tabela, com dois 
pontos somados. A próxima 
partida do time amazonense 
será nesta sexta-feira (8), às 
18h, diante do Sesi Bauru, em 
São Paulo, pela nona rodada 
do torneio.

HISTÓRICO

DIVULGAÇÃO

Time amazonense Manaus Vôlei durante partida com o time Sada Cruzeiro-MG, no Ninimberg Guerra

   Em Tempo

O Manaus Vôlei/Nil-
ton Lins/Hien Kan ven-
ceu pela primeira vez na 
Superliga B de Voleibol 
Masculino de 2024. Neste 
domingo (3), em uma par-
tida no ginásio Ninimberg 
Guerra, o “Bergão”, loca-
lizado no bairro São Jor-
ge, Zona Centro-Oeste da 
cidade, a equipe alcançou 
o feito histórico com uma 
vitória por 3 sets a 2 contra 
o Sada Cruzeiro-MG. 

O time que conta com 
o apoio da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Fun-
dação Manaus Esporte 
(FME), se recuperou das 
sete derrotas iniciais e 
superou o Sada Cruzeiro-
-MG com parciais de 25 a 
22, 22 a 25, 25 a 22, 23 a 25 
e 15 a 9. A partida começou 
na noite de sábado (2), e 
foi adiada, ainda no pri-
meiro set, em consenso 
entre equipes e organi-
zação por conta da umi-
dade que tomou conta 
da quadra. Retomado na 
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